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Труженики агро- 
лромыш ле и н о г о  
комплекса! Улуч
шайте продоволь
ственное обеспече
ние страны! Широ
ко применяйте ин
тенсивные техноло
гии — надежное 
средство повыше
ния продуктивно
сти полей и ферм!

(Из Призывов ЦК КПСС к 
69-й годовщине Великого 
Октября).

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ

Поверка
правофланговых

В л и д е р а х — 
вахтовый коллектив

ВЧЕРА ЛЕСОЗАГОТОВИ
ТЕЛИ АРГАТ - ЮЛЬСКОГО 
ЛПХ ДОСРОЧНО ВЫПОЛ
НИЛИ ПЛАН ОКТЯБРЯ ПО 
ТРЕЛЕВКЕ. В ШТАБЕЛИ 
ПОДТЯНУТО 16 ТЫСЯЧ 
КУБОМЕТРОВ.

Первенство среди лесозаго
товительных комплексов —  
их на предприятии четыре 
—  захватил в этом месяце 
коллектив под руководст
вом И. Н. Кропачева. Тру
дится комплекс на вахте 
Аленка. Да как! В октябре 
передовики справились с го
довыми обязательствами (71 
тысяча кубометров). Сумели

создать и солидный запас 
для зимней автовывозки. По 
графику предполагалось 50. 
тькяч, а имеется уже на 15 
тысяч больше.

Балочная машина на вах
те действует в двё смены. 
Недавно доставлена и пер
вая сзгчкорезка. Пока меха
низаторы ее лишь осваива
ют, но мнение у них единое; 
работать агрегатная техни
ка должна только в много
сменном режиме.

В. ЖУКОВА, 
начальник планово-эко

номического отдела Аргат- 
Юльского ЛПХ.

Первомайский район.

П О  -  Н О В О М У  
Р А Б О Т А Т Ь  

С КОМСОМОЛОМ
Порой услышишь обывательское: «Молодежь стала не 

та, не чувствуется влияния комсомола яа парней и дев
чат, одно развлечение у них на уме...». Что стоит за подоб
ными сентенциями? Зачастую —  нежелание помочь мо
лодым в их делах, попытка оценивать, исходя из уста
ревших представлений.

Принципиальный разговор состоялся в январе текуще
го года в обкоме КПСС, когда анализировалась р^ота 
Кировского райкома партии по руководству комсомолом. 
Райком воочию увидел свои недостатки и сделал пра
вильные выводы из критики. Здесь стало правилом: руко
водить комсомольскими организациями —  значит и по
могать им в конкретном деле.

Для работы в комсомоле Кировский райком КПСС до
полнительно направил 300 молодых коммунистов, ини
циативнее стала деятельность комсомольских комитетов 
промышленных предприятий, вузов, совета Молодых уче-' 
вых и специалистов, большая р^ота проводится по ме
сту жительства учащейся, студенческой и рабочей моло
дежи.

В начале года бюро обкома КПСС поддержало инициа
тиву комсомола по строительству молодежных жилищ
ных комплексов, обязало заинтересованные организации 
оказать' в этом помощь. Сегодня активно ведется строи
тельство МЖК Советского района г. Томска, молодежного 
дома электротехнического завода, несколько подобных 
домов построены в Молчановском районе. В то же время 
не по вине комсомольских комитетов затянуты работы на 
объектах Октябрьского МЖК: не проявляют заинтересо
ванности в этом вопросе райком партии, территориаль
ное управление строительства, партком Томского нефте
химического комбината.

По-новому старается работать с комсомолом Томский 
райком КПСС, привлекающий 'комсомольские комитеты 
к активному участию в решении целевых прщрамм. 
Весной этого года направлен сводный комсомольский от
ряд животноводов в составе 20 человек в совхоз имени 
50-летия СССР, успешно осуществляется операция «Кор
неплоды», по интенсивной технологии трудятся многие 
механизированные комсомольско-молодежные комплек
сы. Из арсенала партийной работы комсомольцы взяли 
на вооружение целевое планирование. Именно по такой 
схеме действуют сегодня комитеты ВЛКСМ, райком ком
сомола, реализуя программы «Школа» и «Досуг».

Ясно, что, перестраивая работу комсомольских органи
заций, нужно самое большое внимание уделять организа
ции досуга. Статистика говорит, что в среднем у молодо
го человека от 120 до 150 свободных дней в году. Эти дни 
должны быть наполнены таким содержанием, которое 
формирует лучшие гражданские качества. Имеющиеся в 
распоряжении комсомольских комитетов средства и фор- 
мы организации отдыха в основном приближены к сту
денческой молодежи (студенческие отряды, театры,

. клубы по интересам, музыкальные объединения и т п.). И 
недопустимо мало охватываются другие категории моло
дых людей. Вот и должны партийные комитеты помочь 
комсомольцам найти новые формы работы с молодежью. 
Можно взять на вооружение опыт ряда областных цент
ров Сибири. Там и при остроте проблемы жилья город
ские власти находят возможность выделять в новых жи
лых домах несколько квартир под детские клубы по ме
сту жительства, организуют в каждом микрорайоне под
ростковые и молодежные объединения по интересам, в 
том числе работающих на принципах самоокупаемости. 
Почему бы в г. Томске не пойти по такому принципу? А 
может быть, ряд вновь построенных кафе передать гор- 
кому, райкомам ВЛКСМ для щ>ганизации там подобных 
молодежных объединений по интересам?

Решающее значение в общепартийном деле воспита
ния молодежи имеет сила личного примера коммуниста. 
Для многих секретарей партийных комитетов области ха
рактерно умение нацелить комсомольские организации 
на решение значимых, конкретных дел. Акт1»ную под
держку со стороны парткома получает во всех начинани
ях комитет ВЛКСМ политехнического института, кото
рый недавно организгаал работу студенческого научного 
центра по программе «Нефть и газ». Директор электро- 
^хнического завода В. А. Вильдин, секретарь парткома н. с. Черепнин с помощью комитета комсомола разрабо
тали программу производственного и общественного роста 
молодых специалистов.

Однако живуча позиция иного рода. Легче, конечно, 
как это делают в совхозах «Заветы Ильича», имени XXI 
съезда КПСС Кожевниковского района, отправить 
освобожденного комсомольского вожака работать лопатой 
на зерноток, чем помочь ему организовать соревнование 
среди уборочных комсомольско-молодежных коллективов 
или на ферме.

Должно быть более принципиальным, требовательным, 
в то же время внимательным отношение к коммунистам, 
работающим в комсомоле и вьтолняющим ответственное 
поручение партии. Секретарей комсомольских организа
ций, лидеров молодежи следует заботливо учить работе, 
пестуя из них будущий резерв на выдвижение. Пример 
такого подхода показывает Молчановский райком КПСС. 
Здесь уже стало традицией пополнять партийные кадры 
из комсомола, смело выдвигать делом проявивших себя 
молодых, энергичных активистов. Сегодня аппарат рай
кома партии, исполкома райсовета, хозяйственные руко
водители в большинстве своем —  комсомольские вожаки 
прошлых лет. За последние 15— 20 лет все первые секре
тари Молчановского райкома комсомола выдвинуты на 
партийную, советскую, самостоятельную хозяйственную 
работу.

А в области, как показывает анализ последних лет, 
только каждый 10— 12-й комсомольский активист пришел 
на смену партийных кадров. Для ряда райкомов КПСС, 
партийных комитетов не стало еще правилом системати
чески анализировать деятельность комсомольских орга
нов. Они ограничиваются заслушиванием от случая к 
cj^ara шаблонных отчетов секретарей комитетов 
ВЛКСМ.

В решении стоящих проблем необходимо полнее ис
пользовать отчеты и выборы. Для комсомольских собра
ний главное —  оценить, с каким багажом каждая пер
вичная идет навстречу районным, областной, комсо
мольским конференциям, XX съезду ВЛКСМ, как пере
строилась на «марше ускорения». На отчетно-выборных 
партсобраниях должна прозвучать принципиальная оцен
ка выполнения постановления ЦК партии по комсомолу.

Уставом КПСС определено: ВЛКСМ —  самостоятель
ная общественно-политическая организация. Руково
дить комсомольскими организациями —  политическое де
ло горкомов, райкомов КПСС, каждой первичной парт
организации.

Рейд печати и народного контроля

ЗИИОВКА НА Д В У Х  ПО ЛЮ САХ

Прибавка прежняя
По оперативным данным 

облагропрома, суточная про
дуктивность дойного стада в 
районах области составила 
на 27 октября в килограм
мах (первая колонка, вто
рая —  плюс к уровню про
шлого года);

Томский 7,1 -I- 0,9
Колпашевский 6.2 1,9
Молчановский 5,7 4.0,7
Кожввнииоаский 5,8 ц. 1,1 
Швгарский 5,7 0,9
Чаинскнй 5,6 ц. 1,9
Пврвомайский 5,6 -f 0,1
Аеиновский 5,5 4-6,6
Алвксандровсиий 5,4 ц. 1.1 
Кривошвинсиий 5,4 -).6,5
Зырянский 5,3 -1-6,4
Твгульдатсиий 4,9 4 1,3
Каргасокский 4,6 -4-6.5
Вврхнвквтский 4.2 -f2,2
Бакчарский 4.0 .4.6.4
Параввльскнй 3,9 -4-6,9
ПО ОБЛАСТИ: 5,7 -4.6,8
В области нет ни одного

района, где бы . молочный 
цех работал хуже прошло
годнего. Но килограммовой 
и большей прибавки достиг
ли пока лишь животноводы 
шести районов: Верхнекет- 
ского, Тегульдетского, Ко. 
жевниковского, Александ

ровского, Колпашевского и 
Чаинского районов. Близки 
к намеченным темпам роста 
продуктивности томские, 
шегарские и парабельские 
животноводы. Особенно ве
лик плюс у всрхнекетцев. V 
ких сейчас прибавка боль
ше прошлогоднего суточного 
надоя. Ниже своих возмож
ностей работают первомай- 
цы. В прошлом году район 
по надою на корову нахо
дился на второй строчке об
ластной сводки, нынче же 
только седьмой. Не все ре
зервы использованы в Зы
рянском и Асиновском рай
онах.

Из 140 имеющихся в об
ласти кормоцехов работают 
лишь 104. Если в Томском 
и ^Асиновском районах за
действованы все цехи, то в 
Шегарском —  меньше поло
вины, в Кожевниковском —  
ровно половина, в Зырян
ском из 13— 7. 17 экструде
ров в различных хозяйст
вах области до сих пор сто
ят без дела.

Последние мелочи остава
лось здесь устранить перед 
новосельем. Главный зоо
техник совхоза «Кожевни- 
ковский» Иван Артемьевич 
Поляков с удовольствием 
показывал то, что уже успе
ли сделать. Отдельную ком
нату под буфет, удобные 
бытовки, прекрасную столо
вую с современной отдел
кой, которая вполне сгоди
лась бы и для городского 
кафе. Завтрак только что 
закончился. Один из скот
ников, допивавший свой 
компот, с удовольствием на
хваливал работу поваров.

82 человека работают на 
этой ферме. Все на бригад, 
ном подряде. Надои сейчас 
7,3 килограмма от коровы, 
а летом доходили до четыр
надцати. И 92 процента мо- 
лока, больше всех в районе, 
сдают первым сортом. В 
Кожевникове сегодня уже 
практически нет тех П1юб- 
лем, которые обычно вол
нуют наших животноводов. 
С переводом скота в коров
ники, например, здесь не 
спешили, потому что летняя 
дойка —  под крышей, и жи
вотных можно было пасти 
до 3 октября. Вот и спада в 
надоях при переводе почти 
не было.

Перевели в хорошо подго
товленные помещения. Ра
ботает кормоцех. Микродо
бавки, дрожжевание —  все 
здесь применяется. Сейчас 
озабочены тем, как лучше 
перевести коллектив на 
двухсменную работу и улуч. 
шить породу в стаде. Часть 
коров в стойлах уже сейчас 
резко отличается от рослых 
могучих симменталок своей 
черно - пестрой окраской. 
Это самые молочные бурен
ки.

Побываешь на Кожевни- 
ковской ферме, и кажется, 
что совсем немного остается 
в районе до современного 
уровня животноводства. Да
же кинозал есть на ферме. 
Все условия созданы для 
труда и быта. И совсем не 
хочется думать, что в этом 
же районе есть фермы дру

гого полюса. Хмелевская, 
например.

В день нашего приезда 
здесь большинство из жи
вотноводов было чем-то 
расстроено. Одна из доярок 
заявила, что если из-за этой 
дойки она не сможет ку
пить валенки, которые сего
дня завезли в Хмелевку, то 
завтра на работу не выйдет, 
и так ноги простыли- Скот
ник в одном из коровников 
недобрым словом поминал 
главного инженера, который 
завез к себе во двор совхоз
ные сани и> не отдает даже 
по приказу директора. А 
корма развозить совсем уж 
не на чем. Другие доярки 
оскорбились на заведующую 
фермой за то, что она при
грозила разрубить на куски 
старую лавку. На ней так 
удобно отдохнуть после 
дойки.

Одним словом, хмелев- 
ские животноводы были не 
в настроении. Впрочем, по
хоже, Что хорошее настрое
ние в последние годы у 
них бывает редко. Да и от
куда ему взяться, если, на
пример, летом, в то время 
как в других хозяйствах ре
монтировали фермы, здесь 
об этом не думали. И сей
час в стенах светятся дыры. 
Еще не все окна затянуты 
пленкой.

После приезда комиссии 
из района, правда, в один 
день на ферму приШло це
лых 19 человек. Собрались 
из бухгалтерии, дирекции, 
чтобы белить и красить. 
Кое-какой порядок в не
скольких помещениях на
вели. Да на этом и кончи
лось. Больше нет извести. 
И не потому, что ее мало 
завезли. Просто в складе 
трактором по неосторожно
сти смешали с известью 
гранулы травяной муки. Те
перь и ценные корма испор
чены, и белить нечем.

Подобные случайности в 
Хмелевке стали уже законо
мерностью. Отсутствие дис
циплины и всякой заботы о 
животноводстве никакие 
приезжающие комиссии не в 
состоянии изменить. Как не

было запаса кормов возле 
фермы, так его и нет. Еже
дневно заведующая Елена 
Сидоровна Тырко беспоко
ится: не останется ли ста
до без сена. Без силоса оно 
уже осталось. Его заложили 
так небрежно, что в корме 
образовалась масляная кис
лота, и он стал ядовитым. 
Теперь и трехразовая дойка 
едва ли поможет поднять 
надои. О кормоцехе гово
рить нечего. Его здесь пока 
не планируют. Профессио
нальная учеба три года не 
проводилась, а когда сдава
ли экзамены на классность, 
—  доярки уже забыли.

Такая обстановка в Хме
левке уже не первый год. 
Хотя было время, когда 
коллектив называли среди 
передовиков. Да и в прош
лом году еще некоторые до
ярки здесь получили от 
каждой коровы больше 
трех тысяч килограммов. Но 
сегодня и они доят гораздо 
меньше прежнего. Спад 
продуктивности у хмелевцев 
нынче значительный.. Похо
же, и двухтысячный рубеж 
им в этом году будет не по 
плечу. Ведь сегодня от ко
ровы получают в среднем 
по 4,2 килограмма.

—  При таких надоях, —  
говорит ветврач совхоза 
А. Ф.. Гуценко, —  нам свою 
зарплату стыдно получать. 
Однако надежд на улучше
ние нет. Наоборот, двоих 
лучших доярок кладут в 
больницу. Заменить же их 
некем. Не идут к нам лю
ди.

Перечислять беды этой 
фермы можно еще долго. 
Да какой толк. Все они из
вестны не только в совхозе 
«Смена», но и в РАНО. Не 
раз приезжали сюда авто
ритетные комиссии и запи
сывали свои замечания. Да 
только сдвиги после этих 
проверок слишком малы. 
Видимо, давно пора прини
мать к руководству совхоза 
более серьезные меры.

А ведь любую, самую от
стающую ферму не так уж 
трудно привести в порядок.

За примером ходить далеко 
не надо. Взять Елгайскую 
ферму совхоза «Елгайский». 
Как нам сказали в той же 
Хмелевке, это была не фер
ма, а «привидение», пока 
не взялась за нее главный 
зоотехник района Валенти
на Филипповна Сладкина. 
Приехала, собрала людей и 
сама вместе с ними приня
лась белить' и красить, на- 
водить порядок. Корма 
здесь еще весной покупали, 
их не хватало, нынче же 
заготовлено много и все хо
рошего качества. На ферме 
оборудованы сушилка, сан
пропускник, работает буфет, 
возят горячее питание из 
столовой.

Коллектив трудится по 
бригадному подряду в две 
смены. С трудовой дисципли
ной проблем не стало, и бо
леют доярки меньше. После 
ремонта сквозняков нет, не 
простывают.

—  При таких условиях,—  
говорят елгайцы, —  стыдно 
плохо работать. Вон как о 
нас заботятся.

Пока, правда, организаци
онные перемены не сказа
лись здесь на повышении 
гфодуктивности. Доят все 
еще меньше прошлогоднего. 
Виной этому бруцеллез, ко. 
торый заставляет выбрако. 
выаать лучших коров. Но 
при таком боевом настрое 
верится, что и с этой напа
стью елгайцы справятся. 
Лишь одна проблема всерь
ез заботит не только живот
новодов, всех жителей цент
рального отделения. Остался 
здесь на водокачке лишь 
Один исправный насос. Сто,̂  
ИТ ему выйти из строя, во
ды не будет и на ферме, и 
в домах. А какое молоко, 
если животных не напоят. 
Кстати, это здесь уже слу
чалось.

Т. ГОЛОВЕНКО, 
инспектор Кожевников
ского районного комите
та народного контроля;

А. НЕЧУНАБВ, 
корреспондент районной 
газ.еты «Знамя труда»;

3. КУНИ1^ША, 
наш корр.

Клятва на верностоэ Прибавить на 2 0 0  тонн

Радостного события озкндаи» в ближайшее время на 
Ювалинской ферме совхоза «Ювалинский». Здесь удалось 
оздоровить стадо. Скоро ферму должны снять с учета, и 
животноводы смогут продавать свою продукцию первым 
сортом. В связи с этим резко уменьшился здесь падеж 
молодняка. Телята растут здоровыми, крепкими. Немалая 
заслуга в этом ветврача Любови Павловны Вайс. ^  вы 
видите на снимке.

Фото с. Полякова.

Ее своей профессии дали 
на минувшей неделе на тра
диционном празднике посвя
щения в рабочий класс уча
щиеся кожевниковского 
СПТУ-31. За полтора месяца 
ребята успешно завершили 
убороч1^ю кампанию в 
своем учебно-опытном хо
зяйстве. Помогли убрать 
урожай шефам. Третьекурс
ники хорошо потрудились

на полях совхозов района в 
период уборки, о чем сви
детельствуют благодарствен
ные отзывы руководителей 
хозяйств, где будущие спе
циалисты проходили прак
тику. Это говорит о том, что 
в будущем году ряды работ
ников сельского хозяйства в 
Кожевниковском районе по
полнят не случайные люди,

В. ГАЛИН.
Кожевниковский район.

Недавно была вручена 
Почетная грамота ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
победителям Всесоюзного 
социадистического соревно
вания по итогам прошлой 
зимовки животноводам сов
хоза «Родина».

В ответ нелюбинцы под
твердили свое обязательство 
надоить в будущем году от 
каждой коровы по 4 тысячи

килограммов молока, а за 
зимовку —  2.900 килограм
мов. При этом они обязуют
ся увеличить производство 
молока за год на 200 тонн, 
не снижая жирности с при
вычных теперь 3,8 процен
та, сократить затраты кор
мов и труда, на 8 рублей 
снизить себестоимость каж
дого центнера молока, дове
сти его до 38 рублей.

О. БОРИСОВ.

Строится
ТЭЦ-3 Н А  Ч Е Т В Е Р Т Ь  К И Л О М Е Т Р А

п

Утром радио передало 
сводку: 8— 10 градусов
тепла, без осадков... Но 
уже через пару часов с 
неба посыпал мелкий 
осенний дождь, земля 
вмиг набухла, не прини
мая больше ИИ капли 
Влаги, а еще через часои 
ветер погнал рябь по не
весть откуда взявшимся 
лужам. К полудню вся 
огромная котловина стро
ящейся ТЭЦ стала непро
ходимой; слышно было, 
мяк по обочинам бетогоси 
обваливаются в кювет 
размокшие комья глины. 

ОДБРОСИТЬ до 
трубы? Садись. 
Как раз туда бе

тон везу. Четвертый рейс... 
Подзадержался немного на 
погрузке: через раз прове
ряют качество бетона...

Водитель разлил свежий 
бетон по «банкам» и укатил 
за новой порцией, а я под
нялся на дощатый круглый 
помост внутри будущей тру
бы, чтобы переговорить с 
Юрием Гудковым. Но не ус
пел; вместе со старшим про
рабом Михаилом Серебряко
вым бригадир уже нацели
вал в опалубку первую «бан
ку».

Сейчас у него почти вся 
бригада —  новички. Кто— из 
Краснокаменска, кто из 
Саяногорска. А те, с кем 
вместе поднимали 120-<мет-

поднимется в небо дымовая труба ТЭЦ-3. Бригады Юрия Гудкова и Геннадия Конюхова 
из треста «Спецжелезобетонстрой» приняли в основание ствола трубы-гиганта первые

100 кубометров бетона

рошые «сигары» на котель
ной ТНХК и на ЭП-ЗОО, уже 
разъехались на другие строй
ки. Такая профессия —  тру
боклад: переезд, потом год 
или два на одном месте, по
том опять переезд... Сам 
Гудков —  томич, но тоже 
только что вернулся из Са
яногорска, со 150-метровой.

—  Из газеты? —  подкатил 
по настилу порожнюю тач
ку коренастый парень с 
темными усами. —  Кожев
ников, Юрий, замбригади- 
ра... Да, дождь, но с этой 
«рикшей», —  он кивнул на 
тачку, —  не замерзнешь. 
Слушай, у нас просьба есть! 
Нас, командированных, хо
тят сюда в общежитие пе
ревести, на базу стройинду
стрии —  это с Каштана.

Подошел и бригадир Гуд
ков:

—  Точно! Здесь —  на от
шибе. Л  парни не на месяц 
приехали —  на год. Так и 
напишите. Работа, сами ви
дите, нелегкая, надо и от
дохнуть после смены, и в 
кино сходить,..

Т РУБА эта —  ее точный 
рост 240 метров —  бу
дет самым высотным 

«ооружением в области.

Чуть позже, здесь же, на 
ТЭЦ-3, вырастет еще одна, 
уже на 30 метров больше, но 
пока эта —  самая-самая. 
Нормативный срок ее стро
ительства —  24 месяца, но, 
так как первые два котла 
намечено пустить с опере
жением сроков, соорудить 
трубу решено на десять ме
сяцев быстрее. Пойдут сюда 
около пяти тысяч кубомет
ров бетона и примерно три 
тысячи кубов футеровочного 
кирпича. Составлен инже
нерно обоснованный сетевой 
график, рассчитанный на 
трехсменную работу брига
ды. Трубоклады готовятся 
заключить с администраци
ей договор о подряде.

—  Приходите к нам после
завтра, —  пригласил Ко
жевников, —  труба подра
стет на два с половиной 
метра. А как забетоним еще 
один ярус, закроемся, и ни 
дождь не страшен, ни снег. 
К зиме вся стройка будет 
сворачивать бетонные рабо
ты, а мы наоборот— без оста
новок.

Ч ТО же это за профес
сия такая — трубокла
ды? О, это целый букет 

специальностей! Плотники-

бетонщики, арматурщики, 
сварщики, монтажники... Все 
делают сами. Но быть толь
ко хорошим специалистом 
в их деле, считают парни, 
еще недостаточно. С макуш
ки трубы, как с вершины 
горы, не только далеко 
видно, но и понятно, кто 
рядом с тобой. «Дрожат ко
ленки или еще что —  не 
лезь!» —  уточняет по этому 
поводу Гудков. Строго, но 
справедливо.

Алексей Толкачев,: стоя
щий с вибратором в руках 
в бетоноприемнике, слегка 
зазевался —  и две-три лопа
ты бетона шлепнулись ми
мо тачки на дощатый на
стил. На него прикрикнули. 
«Да я только ногу убрал»,—  
стал оправдьшаться он.

В бригаде народ —  моло
дой. Идут сюда, конечно, не 
высоты покорять, а рабо
тать. Озабочены больше тем, 
чтобы не перерасходовать 
материал, не наделать бра
ку, выполнить свою работу 
быстрее. Не так-то просто 
(юстроить этакую махину 
на десять месяцев быстрее 
норматета. «Сегодня пер
вый день, вроде прикидки, 
—  говорит старший прораб

Серебряков. —  Семьдесят- 
восемьдесят кубов в смену 
станем прршимать —  пере
курить будет некогда. Ду
маю, в будущем году к ок
тябрьским как раз и закон
чим бетонирование. Уло
житься бы еще и с футе
ровкой...».
З ДЕСЬ говорят, что 

сроком возведения тру
бы определяется про

должительность строитель
ства всей пароводогрейной 
котельной ТЭЦ, поэтому 
этот срок старались сокра
тить на всех этапах. (Свай
ное основание под трубу де
лала бригада копровщиков 
Виталия Галайко из управ
ления механизации «Хим- 
строя» —  та самая бригада, 
что десять лет назад забила 
первую сваю на строитель
стве первого корпуса завода 
полипропилена...

—  Ни на одной площадке 
забивка свай не шла так 
трудно, как на трубе, —  
сказал Галайко. —  Их сюда 
изготавливали особые, шест
надцатиметровые, сечением 
400 миллиметров. А грунт —  
как слоеный пирог: то пе
сок, то галька. Впервые 
бригаде пришлось перейти

на двухсменную работу, а 
механикам —  поломать го
лову над тем, как усилить 
сваебойку. И всего забили 
716 свай.

После этого оставалось 
принять пять тысяч кубо
метров бетона в фундамент 
трубы. За это дело взялись 
бригады Николая Васьков- 
ского и Петра Манжикова 
из СМУ-14 «Химстроя». Ор
ганизовали трехсменку, пе
решли на подряд; чтобы ни 
от кого не зависеть, сами 
стали изготавливать арма- 
каркасы и армаблоки. Ров
но за месяц фундамент был 
готов. Можно сравнить: 
меньшее по площади осно
вание под 120-метровую 
трубу на ЭП-ЗОО делалось 
около трех месяцев. Что из 
этого следует? То, что на со
оружении ТЭЦ-3 любой мо
жет убедиться в эффектив
ности настоящей рабочей 
эстафеты. И хорошей подго
товки производства.

И  ВОТ начал 
расти ствол. 
Сменив гудков- 

цев, во вторую смену при
нимала бетон бригада Ген
надия Конюхова. Как гово
рится, лиха беда— начало; к 
исходу рабочего дня первые 
100 кубов были уложены в 
опалубку.

С. ХАБИБУЛИН.
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^ К Р А С Н О Е

„В ы  персонально 
ответственны “

Решения внеуставной партгруппы на строительстве Томской 
ГРЭС-11 будут более действенными, если их подхватят устав
ные организации.

Интерес это партийное со
брание вызвало не только 
потому, что состоялось оно 
на «горячем» объекте горо
да — строительстве десятого 
котла Томской ГРЭС-П. Но 
и потому, что обсуждала эти 
проблемы внеуставная пар
тийная группа. Вобрала она 
в себя тридцать девять ком
мунистов, участвующих в 
этом строительстве, и полу
чилась довольно мощная ор
ганизация. Так что, когда 
один из выступающих огово
рился; «Сегодня на нашем 
партийно - хозяйственном 
активе...» — никто, пожалуй, 
не заметил неточности. По
тому, что решаются здесь 
проблемы масштабные и 
серьезные...

—  Можно было строить и 
без партгруппы. Но было бы, 
безусловно, хуже, труднее,—  
признают сегодня и заказ
чики. и подрядчики.

Почему?
Потому, что вот здесь, на 

собрании внеуставной, все 
находятся в условиях рав
ной партийной ответственно
сти —  главные руководите
ли й среднее звено, подряд
чики, субподрядчики, заказ
чики. Именно здесь изжи
вается привычка кивать друг 
на друга и обвинять «про
тивную» сторону.

Необходимость создать 
группу как объединяющее, 
организующее партийное 
начало возникла весной это
го года, когда обстановка на 
С1 роительстве котла была до
вольно сложной. Отношения 
между подразделениями тре
бовали урегулирования.
Трудно решались вопросы 
по всем направлениям —  и 
производственным, и соци
альным, и культурным.

В апреле, на первом соб
рании партгруппы, сформу
лировали и главные задачи; 
координация взаимных дей
ствий всех подразделений, 
занятых на строительстве; 
повышение персональной 
ответственности коммуни
стов за порученный участок 
работы.

Эффективность действий 
партгруппы показал уже 
следующий месяц. В мае 
строителей обслуживали в 
здравпункте станции. Сто
ловая и буфет стали кормить 
рабочих, которых еще вчера 
считали чужими. ДК ГРЭС-11 
помог в организации досуга 
ст{|Ьителей. Все вместе —  
представители заказчика и 
подрядных организаций —  
работали на строительстве 
общежития,- которое надо 
было срочно сдавать. В об
щем, внеуставная группа по
могла достичь главного —  
взаимного понимания по 
многим вопросам. И очень 
хорюшо, что начала с заботы 
о людях, с объединения их в 
один коллектив, заинтересо
ванный в общих конечных 
результатах.

Что касается второй зада
чи —  повышения персональ

ной ответственности, —  она 
стала также решаться с са
мого начала, когда в поста
новление собрания записы
вали; ответственный за рабо
ту коммунист такой-то.

Секретарь внеуставной 
партийной группы Б. К. 
Шайдулин наизусть и по 
протоколу может перечис
лить, когда и какое решение 
принималось, кто за него от
вечал, выполнено или нет.

К примеру, на предпослед
нем собрании партгруппы 
решили; до наступления хо
лодов возвести временную 
стену для создания нормаль
ных условий работы осталь
ных действующих котлов. От
ветственными назначили на
чальника МУ-20 А. С. Чер
нышева и директора ГРЭС-11 
В. Д. Кулешова. Задачу вы
полнили быстро, энергич
но, а главное —  во взаимо
действии. 25 сентября стена 
была готова. Констатирова
ли на том собрании и многое 
другое, к примеру; «Выпол
нены решения партгруппы 
о корректировке графика ра
бот субподрядных организа
ций, по обеспечению конт
роля за ходом комплекта
ции, усилению работ на бе
реговой станции, организа
ции работ в зоне действую
щего оборудования. Практи
чески заверщен монтаж кот
ла...».

Если проанализировать 
деятельность группы за пол
года, можно перечислить еще 
не одно решенное деЛО. Ну 
а когда дело не решено? Ведь 
графики работ не раз сры
вались, и на октябрьском со
брании многим коммунистайк 
приходилось это признавать.

Сама внеуставная группа 
не выносит партийные взы
скания —  может лишь реко
мендовать это парторганиза
ции, в которой коммунист 
состоит на учете. Приходи
лось ли прибегать к этому?

—  Рекомендации обсудить 
работу коммуниста мы, ко
нечно, давали, —  говорит 
Б. К. Шайдулин. —  Ну а 
меры... Мы ведь не отожде
ствляем понятия ответствен
ности и обязательного на
казания. К примеру, на за
седании партийного бюро 
ОпецСУ по рекомендации 
внеуставной группы рас
смотрели вопрос 6 работе на■ 
строительстве главного ин
женера СУ С. Г. Шушарина. 
Рассмотрели объективно: от
метили недостатки, но и за
интересованный подход его 
к делу. Все вместе сформу
лировали основные задачи. 
Это ведь тоже важно? А вот 
секретаря партбюро мобиль
ного управления строитель
ства П. В. Шумилова при
глашали объясниться на три
буну собрания как раз пото
му, что бюро не рассмотрело 
ни одного вопроса по строи
тельству на ГРЭС-П, не дает 
партийной оценки тем, кто 
срывает задание...

Большую ответственность 
налагает сама необходимость 
отчитаться о сделанном на 
собрании внеуставной. За
долго до собрания коммуни
сты начинают подводить 
итог своей работы —  той, за 
которую назначены персо
нально ответственными. Не
редко, когда руководители 
подразделений не могут до
говориться о чем-то, можно 
услышать; «Ну хорошо, по
говорим на собрании!». Ста
ло быть, считают действен
ной такую «угрозу».

И выступают руководите
ли, как правило, самокри
тично. На последнем собра
нии прозвучало признание 
начальника СпецСУ И. А. 
Ошкина;

—  Признаю, что как ком
мунист сделал не все воз
можное, чтобы коллектив 
ра^тал стабильно. И меня 
правильно, наверное, нака
жут сегодня; тепловой кон
тур мы не обеспечили к сро
ку.

Очень много «не» звучало 
и в других выступлениях; 
не выполнена номенклатура 
работ в сентябре, не остек
лен корпус, не готова кров
ля, нет единого графика ра
бот, при общем напряжении 
не везде еще организована 
двухсменнЕШ работа, не обес
печен фронт работ электро
монтажникам.

При обсуждении проекта 
постановления в зале стало 
так шумно, что партгрупор
гу пришлось увещевать рас- 
щумевшихся;

—  Товарищи, товарищи! 
Давайте по порядку. Это же 
не штаб, в конце концов, а 
партийное собрание...

—  вот именно поэтому я 
поддерживаю предложение 
Кулешова; если работа не 
будет сделана в срок, кто-то 
должен понести наказание, 
вплоть до увольнения. И 
оговорить это надо сразу, в 
принимаемом постановле
нии, —  настаивал М. И. 
Яворский, главный инженер 
РЭУ «Томскэнерго».

Впрочем, и в этом поста
новлении уже перечислены 
руководители - коммунисты, 
виновные в срыве сроков. И 
вновь с рекомендацией —  
рассмотреть вопрос об от
ветственности в их партий
ных организациях. А если 
не будет рассмотрен, как это 
уже бывало? Рекомендация 
опять «повиснет», а это не 
прибавляет авторитета груп
пе. И недаром на последнем 
собрании под общее одобре
ние было сказано; «Давайте 
жить дружно. Но давайте бу
дем более жесткими, когда 
дело касается выполнения 
решений».

Наверное, есть смысл ино
гда отождествлять понятия 
партийной ответственности и 
партийного взыскания. Для 
пользы дела. Для избежания 
'срывов.

В. ВАККЕР.

Р а б о ч и й  -  

м е т а л л и с т
Немало учеников вос

питал Гаврила Иванович 
Цирюльников за трид
цать лет работы на Пя
том государственном под
шипниковом 'заводе. Есть 
молодые, которые только 
что вышли из-под опеки 
большого мастера, а есть 
и взрослые, которые ста
ли высококвалифициро
ванными рабочими и тру
дятся рядом. Сам Гаври
ла Иванович начал по
степенно осваивать спе
циальности, связанные с 
металлообработкой. Ра
ботал токарем, фрезеров
щиком, шлифовщиком, 
строгальщиком. Сейчас 
он освоил координатно- 
расточный станок с высо
кой степенью точности.

Родина заслуженно 
оценила труд рабочего —  
он награжден орденом 
Трудового Красного Зна
мени.

Фото Е. Лисицына.

Обеспечить к 2000 году каждую семью отдельной квар
тирой или индивидуальным домом —  задача не из про
стых. У нас, в Каргасокском районе, к примеру, за годы 
одиннадцатой пятидетки введена 41 тысяча квадратных 
метров жилья, на 7 тысяч больше предусмотренного пла
ном, да и в этом году задание будет выполнено, тем не 
менее жилья не хватает. Методы жилищного строитель
ства устарели, они не соответствуют установкам, выдви
нутым XXVII съездом партии. Требуется принципизльно 
новый подход к решению этой чрезвычайно важной за
дачи.

альной базой. Если_ ее еще 
пополнить техникой -г- ав
токраном, экскаватором, 
бульдозером, —  появится 
возможность резко увели
чить мощности. Это воз
можно, если объединение 
«Томскремстрой» прислу
шается к нашим предложе
ниям и предпримет конкрет
ные шаги.

упредить единого хозяина, 
который будет принимать 
заявки на столярные изде
лия от всех строительных 
подразделений. То же —  и 
со строительной техникой. 
Сейчас она разбросана по
всюду. В одних организаци
ях —  краны, в других —  зе- 
млеройные машины, в тре
тьих —  автосамосвалы, ко

У себя в районе мы раз
работали программу уско
ренного строительства жи- 
лья на три года. Наряду с 
домами усадебного типа 
предусмотрено и возведение 
многоквартирного жилья. 
Всего намечено построить за 
три года 20 тысяч квадрат
ных метров или более 400 
квартир. По плечу ли эта 
цель? Прежде чем принять 
такой план, мы провели, 
большую подготовительную 
работу. Прежде всего пере
говорили с руководителями 
предприятий и организаций, 
определив их вклад в раз
витие хозспособа. Дело это 
непростое. Известны труд
ности в обеспечении строи
тельными материалами, и, 
предусматривая двукратное 
увеличение строительства, 
мы учитьшали это обстоя
тельство. Пошли на резкий 
рост, полагаясь на поддерж
ку и заинтересованность об
ластных ведомств —  ведь не 
оставят же они без внима
ния подведомственные под
разделения, если увидят, что 
те работают инициативно. С 
нашей стороны поддержка 
будет обеспечена полная. 
Что касается обеспечения 
пиломатериалами, то эти ре
сурсы будем изыскивать на 
месте, развивая строитель
ство домов в деревянном ис
полнении.

Планы согласованы и с 
подрядными организациями. 
Только по линии Управле
ния магистральных нефте
проводов по обоюдной дого
воренности с трестом 
«Томскгазстрой» запланиро-

Пропагандист 
в отрасли

Советы: поиск новых решений

в ИНТЕРЕСАХ 
Н О В О С Е Л А

вано включить в план 1987 
года проектирование двух 
27-квартирных домов и на- 
чать их строительство в 
1988 году. Предусмотрено 
также возведение много
квартирных домов Карга- 
сокским лесопромышлен
ным комбинатом, МПМК 
«Агропромстроя», речным 
портом и другими организа- 
циями. Есть надежда, что 
этому примеру последуют и 
в объединении «Томскнеф- 
тегазгеология», решив воп
рос о проектировании и 
строительстве 27-квартирно
го дома на долевом участии 
с Каргасокским аэропортом.

В районе имеется еще 
один резерв увеличения жи
лищного строительства. Ре- 
монтно - строительный уча
сток № 5 объединения 
«Томскремстрой» осваивает 
в год 450— 490 тысяч рублей, 
занимаясь только ремон
том. А мог бы довести объе
мы работ до миллиона руб
лей, включив в сферу про
изводственной деятельности 
и строительство. Участок 
обеспечен неплохой матери-

Еще одним важным на
правлением в ускоренном 
решении жилищной пробле
мы считаем индивидуальное 
строительство. Нынче в рай
оне 52 индивидуальных за
стройщика, 40 из которых 
в Каргаске. К 1989 году пла
нируем довести строитель, 
ство личных домов до 85 —  
90. Перед исполкомами 
сельских Советов поставле
на задача провести разъяс
нительную работу с населе
нием, обеспечить желающих 
строительными материала, 
ми, техникой.

Ускоренное строительство 
жилья потребует пересмо'Т- 
ретьисаму структуру строи
тельных подразделений. У 
нас в райцентре семь сто
лярных цехов, в которых 
по 1— 3 человека. Распыле
ние сил большое, отдача ни
зка. А почему бы не создать 
единый столярный цех, 
укомплектовав его совре
менным оборудованием и 
специалистами, и организо
вать его работу в 2— 3 сме- 
HbL При этом неплохо бы

торые, как правило, работают 
не более восьми часов. Как 
бы увеличилась эффектив
ность их использования, ес. 
ли бы они находились под 
одной крышей и был введен 
трехсменный режим работы. 
У нас есть предложение на 
этот счет, и мы бы хотели, 
чтобы облплан совместно с 
областными ведомствами 
внимательно изучил их.

Проблема жилищного 
строительства, тесно связа
на с успешным развитием 
коммуникаций. Чтобы много 
возводить, надо иметь отла
женную систему тепло- и 
водоснабжения. Планомерно 
развиваются инженерные 
сети в поселке Новый Ва. 
сюган, улучшается тепло
снабжение Среднего Васю- 
гана. Ряд объектов строится 
и в районном центре, одна» 
ко темпы их возведения не 
отвечают требованиям.
Крайне затянулось строи
тельство очистных сооруже
ний и коллектора в Каргас
ке. СУ-3 треста «Томскгаз
строй» долгое время не мог-
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ло развернуться на этом М 
объекте, и только нынче 
здесь наметилось оживле
ние. Появилась надежда, 
что к концу года стройка 
завершится.

Тот же трест «Томскгаз
строй» затянул со строи
тельством котельной в Кар
гаске, хотя на этот счет 
имеется решение облиспол
кома. Лишь недавно удалось 
договориться с начальником 
УМНЦС К. Р. Ахмадулиным 
и руководителем треста 
А. А. Фрицлером о начале 
работ в 1987 году. Хотелось 
бы надеяться, что это обе
щание —  последнее.

Есть несогласованность и 
по другим объектам. В Кар
гаске заканчивается строи
тельство центральной ко
тельной производственного 
управления жилищно-ком
мунального хозяйства. Од
нако до сих пор ни объеди
нение «Томеккоммунэнер- 
1ГО», ни укс облисполкома 
не решили вопрос о проек
тировании и установке тех
нологического оборудования 
для нее. Неоднократно мы 
обращались к начальнику 
облкомхоза В. А. Тропину и 
начальнику укса облис
полкома А. Т. Юрьеву с 
просьбой обратить внимание 
на этот объект, но заинтере
сованности не почувствова
ли. Такой подход к решению 
важных для района проблем 
не назовешь деловым.

Члены исполкома отдают 
себе отчет в том, что наши 
дни —  время поисков и ак
тивных действий. Поэтому, 
разработав и утвердив про
грамму ускоренного строи
тельства жилья, мы уже и 
приступили к ее выполне
нию. Ведь речь идет о ново
сельях для особой категории 
рабочих —  нефтяников, га- 
13ОВИК0В, лесорубов, труд 
которых осложнен особен
ностями профессии и сибир
скими условиями.

А. ЩЕДРИН,
председатель Каргасок- 

ского райисполкома.

У ч и т ь  м ы с л и т ь  
п о - г о с у д а р с т в е н н о м у
Идейно-политическое воспитание во всех его фор

мах должно быть максимально сопряжено с глав
ной задачей наших дней —  ускорением социально- 
экономического развития страны.

'М. С. ГОРБАЧЕВ.

.Эти слова стали девизом 
проходившего недавно в До
ме политического просвеще
ния семинара пропаганди
стов школ коммунистиче
ского труда и конкретной 
экономики. Большие задачи 
обновления предстоит ре
шать коллективам торговых 
предприятий, следователь
но, широкое поле деятель
ности открывается пропа
гандистам отрасли. Одна из 
главных задач —  помочь 
слушателям понять харак
тер новых требований, ра
зобраться, что значит —  ра
ботать по-новому.

До сих пор в учебе многих 
школ было немало форма
лизма. К примеру, ценность 
рефератов подчас определя
лась количеством страниц, 
красочным оформлением ти
тульного листа. Затем они 
благополучно пылились в 
архивах кабинетов экономи
ческого Образования. Содер
жание их не волновало ни 
пропагандистов, ни слуша
телей. Немало отмечалось и 
таких ситуаций, когда ра
ботники были уверены в 
том,, что хорошо знакомы с 
документами партийного 
съезда, с требованиями се
годняшнего дня, а на повер
ку оказьюалось, что знания- 
то их не работали на дело. 
Так случилось с коллекти
вами магазина «Томский» 
Октябрьского райпищеторга 
и проектно-сметного бюро 
управления торговли. В этих 
коллективах несколько лег 
подряд волокитят с установ
кой подъемника в магазине, 
хотя нд занятиях в школе 
;коммунистического труда 
руководители названных 
предприятий увлеченно рас
суждают о развитии научно- 
технического прогресса, о 
внедрении передовых форм 
труда.

В магазинах №№ 91 и 94 
Советского райпищеторга 
были созданы школы с чис
лом слушателей по три-че
тыре человека, а в магазине 
штучных товаров, что по со
седству с этими предприя

тиями, школы вообще не 
было.

В магазине № 30 горпром- 
торга ограничились созда
нием школы лишь для ком
сомольцев, а курс «Резервы 
экономии и бережливости—  
в действие», рекомендован
ный к изучению коллекти
вом, предали забвению. 
Много замечаний к работе 
школ РСУ управления тор
говли, магазинов №№ 82, 63 
Советского, 134 Октябрь
ского райпищеторгов, а так
же школы при управлении 
рынками.

За девять месяцев этого 
года справились с планом 
лишь одиннадцать из двад
цати четырех торговых си
стем области. Качество об
служивания населения да
леко не отвечает тем требо
ваниям, которые предъявля
ет партия к торговой отрас
ли. Но недостатки в коммер
ческой, планово-аналитиче
ской работе, в работе по 
укреплению материально- 
технической базы торговли, 
сокращению потерь и не
производительных расходов 
преодолеваются крайне мед
ленно.

Мы не рассматриваем эко
номическую учебу как па
нацею от всех неудач, но 
вправе рассчитывать на нее 
как на самое эффективное 
средство развития творче
ской инициативы наших ра
ботников, умение мыслить 
по-государственному, в мас
штабах страны. Бет эконо
мического образования не
возможны перестройка в 
отрасли, ускорение социаль
ного развития.

Рубежи пятилетки требу
ют решительного отказа от 
вчерашних методов. Не пе
рестроившись в больших и 
малых звеньях отрасли, 
вряд ли сумеем увеличить 
розничный товарооборот в 
предстоящей пятилетке на 
20— 25 процентов. А в бли
жайшие пятнадцать лет он 
увеличится в 1,7 раза и до
стигнет двух миллиардов 
рублей в год.

Налтечена комплексная

программа развития област
ной торговли на XII пяти
летку и до двухтысячного 
года. Она предусматривает 
четыре основных нащзавле- 
ния; работа с кадра'ми, со
вершенствование мате(ри-1 
•ально-техиичеокой базы 
торговли, внедрение научно- 
технического прогресса, ар- 
ганизационно - технические 
мероприятия, которые по
зволят повысить культуру 
обслуживания и ра'сширить 
услуги покупателям.

В этой пятилетке за счет 
всех источников финансиро
вания в городе и области 
будет введено в действие
24,5 тысячи квадратных мет- 
ров торговых площадей (для 
сравнения: это четверть
существующих). В числе но
вых магазинов будут круп
ные универсамы, общест
венно-торговые центры.

В оптовой тортавле будет 
расширена сеть складов, хо
лодильников, овощехрани
лищ. В ближайшее время в 
Томске завершится строи
тельство второй очереди 
центрального рьгака.

Предусматривается широ-i 
кая программа внедрения 
рациональной системы това
родвижения с применением 
тары-оборудования и поста
вок фасованной продукции. 
Сейчас в обороте находится 
более шестисот единиц тары- 
оборудования, а к концу пя
тилетки это число необходи
мо увеличить в 33 раза. В 
магазины Томска в таре- 
оборудовании пока постав
ляются лишь мука, крупа и 
сахар, да малая часть пло
доовощной продукции. Ас
сортимент предстоит ра'сши
рить, введя такие группы 
товаров, как хлеб и хлебо
булочные изделия, мясопро
дукты, консервы, молоко, 
кондитерские изделия и 

;овощи, безалкогольная про
дукция. Это позволит под
нять уровень механизации 
грузовых работ до 50— 55 
процентов (в настоящее 
время —  всего 18), облег
чить труд подсобных рабо
чих, грузчиков.

Ввод в эксплуатацию в 
начале будущего года ком
бината торговой рекламы 
позволит улучшить о4юр- 
мление интерьеров, витрин, 
внешний вид магазинов.

Все это требует и новатор
ского подхода в работе с 
кадрами. На дверях магази
нов, при входе в секции не

редко висят объявления о 
том, что отделы работают по 
сокращенному трафику или 
временно закрыты из-за от
сутствия кадров. А ведь 
предстоит вводить новые 
предприятия, потребуются 
дополнительные рабатн1ики. 
А уже сейчас не хватает 
850 человек. Следовательно, 
.путь один —  быстрее меха
низировать трудоемкие про
цессы, внедрять прогрессив
ные формы, торговые ав
томаты, электронно-измери
тельную технику, ликвиди
ровать секционное деление в 
крупных магазинах и уни
вермаге, расширять торгов
лю по образцам, совершен- 
ствовать бригадную форму 
организации труда. Вся эта 
работа немыслима без вос
питания высокой граждан
ственности, политической 
зрелости, новаторства,
стремления к проф^ио- 
нальному росту тех, ето оп
ределяет сегодня лицо тор
говли. Предстоит более уме
ло подбирать кадры, лучше 
о них заботиться, терпеливо 
учить молодежь. Пока же в 
этой работе много пробелов 
и недостатков. И очень важ
но, чтобы на борьбу с ними 
истая умело и энергично от
ряд прспагандистов.

В новом гсду завершится 
аттестация и рационализа
ция рабочих мест. Начат 
первый ее этап: учет, опре
деление степени техниче
ской оснащенности, условий 
труда. На втором этапе 
каждое рабочее место будет 
дсведено . до уровня уста
новленных требований. Ра
бота сложная, но она позво
лит активизировать челове
ческий фактор, создать ус
ловия для плодотворного 
труда.

В каждом торге решено 
создать образцово-псказа- 
тельные магазины, которые 
будут выполнять рюль опор
ных центров по распростра
нению передового опыта в 
терговле. Без помощи про
пагандистов здесь просто не 
сбойтись. Участники семи
нара поддержали эту идею. 
На первых занятиях в шко
ле коммунистического труда 
они обсудят, где лучше 
создать центры, на какие 
коллективы спереться.

К. ТАСКАНОВ,
методист учебно-методи
ческого кабинета обла
стного управления тор

говли.

Нам отвечают

« К о м у  
р а б о т а т ь  

в  л е с о с е к е ? »
Корреспонденция под та

ким названием обсуждена 
на совете директоров Всесо
юзного объединения «Том- 
леопром». Статья признана 
объективной, правильно от
ражающей положение дел в 
Томской лесотехнической 
школе.

В целях устранения отме
ченных недостатков совет 
директоров выработал кон
кретную программу, направ
ленную на более качествен
ную подготовку машинистов 
агрегатной техники, ускоре
ние строительства учебных 
мастерских (ввод —  в 1986 г.), 
ввод в эксплуатацию учеб
ного корпуса в 1988 году. 
Ежегодно будет выделяться 
агрегатная техника по заяв
ке лесотехнической школы 
для проведения учебного 
процесса. Принято решение 
изыскать лесосечный фонд

в объеме 50— 60 тысяч кубо
метров для производствен
ной практики учащихся 
школы.

В. СТЕПАНОВ, 
заместитель начальника 

объединения «Томлеспром».

Т е п е р ь  
в с е  з н а ю т

Исполком Колпашевского 
горсовета сообщает, что ста
тья «Мы об этом не знали» 
обсуждена в педагогических 
коллективах школ города и

района, а также в отделе на
родного образования. В на
стоящее время напечатаны 
большим тиражом и доведе
ны до сведения всех руково
дителей базовых предприя
тий документы гю реализа
ции реформы. Между всеми 
школами города и района и 
их базовыми предприятия
ми заключены договоры на 
1986— 87 учебный год, в ко
торых предусмотрено:

—  оказание помощи шко
ле в подготовке к новому 
учебному году;

—  организация обществен
но полезного, производи

тельного труда учащихся;
—  выпуск товаров народ

ного потребления совместно 
с базовыми предприятиями;

—  профессиональная под
готовка учащихся 7— 10-х 
классов;

—  совместная воспитатель
ная работа: создание техни
ческих кружков, кружков 
художественной самодея
тельности, спортивных сек
ций, организация экскурсий 
силами родителей и пред
ставителей трудовых кол
лективов, шефство и органи
зация социалистического со
ревнования между отдель

ными цехами, бригадами и 
классами, работа общест
венных воспитателей, пед- 
отряда.

В настоящее время со сто
роны руководителей (базо
вых предприятий заметно 
возросло внимание к вопро
сам воспитания подрастаю
щего поколения. Томским 
геофизическим трестом и за
водом «Металлист» оборуду
ется класс ин(^рматики и 
вычислительной техники для 
учащихся 9— 10-х классов. 
Геофизики создали в своем 
микрорайоне клуб по инте
ресам для подростков. Пред

приятиями города и района 
выделено для профессио
нальной подготовки старше
классников 330 рабочих мест.

Организовали работу тех- 
ничерких кружков в шко
лах авиапредп'риятие, гео- 
физтрест, районный узел 
связи, речпорт, завод «Ме
таллист», лыжно -  паркет
ный комплекс Тогурского 
ЛПК, совхоз «Петропавлов
ский»,

А. ЛАПТЕВА, 
заместитель председателя 

Колпашевского горис
полкома.

Есть
тепловой

контур
Бригада А. А. Тодоро- 

ва из СУ-1 закончила со
оружение теплового кон
тура на строительстве го
ловной насосной станции 
нового канализационного 
комплекса. Под крышей 
здания монтажники из 
управления «Сибтехмои- 
таж» поставили мосто
вой кран. Он будет необ
ходим для установки обо
рудования в машинном 
отделении. Монтаж вен
тиляции на головной на
сосной станции вьшолнен 
на 60 процентов. Монтаж 
отопления —  на 30. Сей
час в корпусе здания де
лается все необходимое 
для нормальной работы 
монтажников в зимних 
условиях. По итогам соц
соревнования, которые 
подводит штаб строитель
ства еженедельно, побе
дила на этот раз бригада 
А. И. Кряка из СУ-1. 
Коллектив работал на 
прокладке кабеля к го
ловной насосной станции.

Основное слово строи
телями сказано. Бригада 
А. А. Тодорова поработа
ла на объекте отлично, и 
в настоящее время им 
осталась «мелочевка» —  
утепление и благоустрой
ство. Сейчас тодоровцы 
заканчивают кровельные 
работы и установку поД- 
крановых путей. На объ
екте организована двух- 
сменка, и, как видно, она 
дает свои плоды.

С. ЧЕРНОВ.

Бурение 
с подсказкой

Каждого, кому довелось 
впервые попасть на буро
вую, поражает, как бу
рильщик вслепую управ
ляет таким сложным тех
нологическим процессом. 
Опыт и чутье рабочего 
оставались до сегодняш
него времени единствен
ным. «контрольным при- 
бс̂ зом».

Первой в объединении 
«Томскнефть» получила 
возможность сверить свои 
практические навыки с 
показаниями приборов 
бригада М. Закиева Стре- 
жевского УБР. На первом 
кусту Малореченского 
месторождения, где сей
час работает этот кол
лектив, установлен пер
вый комплекс датчиков и 
приборов, составляююцих 
систему контроля условий 
Прения (СКУБ). Надеж
ный советчик подскажет 
бурилыцику расход раст
вора, уровень жидкости 
в емкостях, силу нагруз
ки на крюк. Чтобы смон
тировать этот сложный 
механизм, пришлось не
мало потрудиться элект- 
роспесарю КИПиА Л. Ф. 
Галкину. Сейчас он за
канчивает монтаж еще 
двух СКУБ на Вахском и 
Малореченском месторо
ждениях.

В, ДУРНЕВ,
заместитель главного 

инженера Стрежев- 
ского УБР.
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НАГРАДЫ

Ж ЕНЩ ИНАМ

Указами Президиума Вер
ховного Совета РСФСР мно
годетные матери, проживаю
щие в Томской области, на
граждены орденами и меда
лями СССР.

Матери, родиЕшие и вос
питавшие пять детей, —  ме
далью
«МЕДАЛЬ МАТЕРИНСТВА» 

II СТЕПЕНИ
Бабаева Капитолина Ни

китична —  техничка рыбо
завода, Парабельский рай
он.

Бурнышева Татьяна Семе- 
I новна —  домашняя хозяйка, 

с. Старокороткино Колпа- 
шевского района.

Голочеева Галина Григорь
евна —  работница подсобно
го хозяйства Сайгинского 
леспромхоза, Верхнекетский 
район.

Греля Антонина Владими
ровна —  помоццшк рамщи
ка Тогурского ЛПК, Колпа- 
шевский район.

Еме.чьявова Лариса Ива
новна —  работница дирек
ции киносети, Чаинский 
район,

Иожиц Любовь Николаев
на —  воспитатель детского 
сада № 48, г. Томск.

Исупова Галина Иванов
на —  домашняя хозяйка, 
с. Мушкино, Чаинский рай
он.

Клешнина Татьяна Нико- 
, лаевна —  техничка сплав- 

участка, Тегульдетский рай
он.

Кузнецова Наталья Нико- 
’ лаевна —  домашняя хозяй

ка, с. Усть-Бакчар, Чаин
ский район.

Лежнина Надежда Дмит
риевна —  телятница совхоза 
«Чажемтовский», Колпашев- 
ский район.

Медведева Людмила Пар- 
фентьевна —  работница за
вода резиновой обуви, 
г. Томск.
, Миронова Наталья Нико

лаевна —  техничка техниче
ского снабжения «Томлес- 
прома», Асиновский район.

Павлюк Людмила Никола
евна —  домашняя хозяйка, 
г. Томск.

Пирогова Надежда Вениа
миновна —  инженер ГПЗ-5, 
г. Томск.

Сушилова Мария Петров
на —  приемщица комплекс
ного приемного пункта 
с. Ягодного, Асиновский 
район.

Тарусииа Тамара Иванов
на —  заведующая складом 
предприятия тепловых се
тей, г, Томск.:

Филатова Надежда Пет
ровна —  телятница совхоза 
«Новоселовский», Колпашев- 
ский район.

Черницова Лилия Петров
на —  работница объедине
ния «Томлеопром», г. Томск.

Швалева Зоя Гавриловна 
—  воспитатель детского сада 
пос, Саровка, Колпашевский 
район,

Центральный Ко- 
I митет партии. Совет 

Министров СССР и 
ВЦСПС приняли поста
новление о повышении 
заработной платы ра
ботников здравоохране
ния и социального обес
печения, в том числе 
врачей, провизоров, ме
дицинских сестер, млад
шего обслуживающего 
персонала.

Мы попросили заме
стителя заведующего 
отделом здравоохране
ния Томского облиспол
кома Г. Г. ПЕРЕМ И- 
Т И Н А  рассказать на
шим читателям подроб
нее об этой доброй но
вости.

—  Введение новых усло
вий оплаты труда тружени
ков нашей отрасли продик
товано серьезной заботой 
партии и государства об ох
ране и укреплении здоро
вья советских людей, —  ска
зал Геннадий Георгиевич.—  
Новое постановление затра
гивает интересы и много
тысячного отряда |>аботни- 
ков здравоохранения Том
ской области. Нет нужды 
говорить, как нелегок важ
ный и почетный труд ме
диков. А вот система его 
оплаты долгие годы была 
недостаточно продуманной. 
Одинаково получали за свой 
труд врачи-подвижники и 
формалисты в белых хала
тах, была уравнена зарпла
та работающего на износ 
оперирующего хирурга и 
врача, спокойно принимаю
щего пациентов в кабинете. 
Неоправданно низкими бы
ли ставки среднего и млад
шего медицинского персона
ла, что уже привело к пла
чевному положению в боль
ницах. Ведь с уходом старой 
гвардии, добровольно при
нявшей на себя в военные 
годы тяготы беоксфыстного 
милосердия, ухаживать за 
больными, поддерживать в

ВО ИНЯ ЗДОРОВЬЯ ЛЮ Д ЕЙ  [
Работники томского здравоохранения ответят делом на 

постановление ЦК КПСС, Совета Министров СССР и ВЦСПС.

пгклатах чистоту стало по су
ти некому.

Если раньше заработная 
плата повышалась только 
за счет должностных окла
дов (а нынче они увеличат
ся в среднем на 28 процен
тов), то сейчас это будет не 
/единственным источником 
улучшения материального 
положения тружеников на
шей отрасли. Появятся ши
рокие возможности стимули
рования труда по конечному 
результату.

Изменится, так сказать, 
возрастной ценз, при кото
ром врач сможет зарабаты
вать по высшей стЕШке. 
Раньше для этого требова
лось не менее 30 лет стажа, 
то есть дело уже шло к пред
пенсионному возрасту, а 
теперь достаточно 15 лет. 
Именно в это время специа
лист вступает в пору наи
большей трудоспособности и 
творческой зрелости.

Повысится роль аттеста
ции на врачебные и сест
ринские категории. Теперь 
их будет больше, и доплаты 
за присвоение категорий 
значительно увеличатся.

В особую группу выделены 
бойцы передового медицин
ского фронта —  хирурги, 
анестезиологи - реанимато
логи. Их личная ответствен
ность за исход операции не
имоверно высока, огромное 
значение имеет их умение 
принимать мгновенные ре
шения. Им заработная пла
та будет увеличена в пер
вую очередь, с ноября ны
нешнего года, равно, как и 
врачам женских консуль
таций и родильных домов, 
младшему медицинскому

персоналу городских боль
ниц. Остальным группам 
работников здравоохранения 
повышение заработной пла
ты будет производиться по
этапно в течение пятилетки.

Повысится экономический 
престиж сельских врачей и 
фельдшеров, которым при- 
*ходи!тся порой ^единолично 
отвечать за здоровье одно
сельчан. Увеличится оплата 
за ночные дежурства, что 
очень важно для службы 
«Скорой медицинской помо
щи».

Суть перестройки систе
мы оплаты труда медиков 
не просто в улучшении их 
материального положения. 
Социалистический принцип 
распределения «по труду» 
станет вполне конкретным и 
действенным: «Лучше пора
ботаешь —  больше полу
чишь». Очень важно, что 
новое постановление предо
ставляет широкую самосто
ятельность главному врачу. 
Ведь это ключевая фигура в 
организации здравоохране
ния. Теперь совместно с 
представителями обществен
ных организаций главврач 
сможет по-хозяйски распо
рядиться фондом заработной 
платы, справедливо решив, 
кто из членов коллектива до
стоин более высокой ставки, 
кто ее пока не заслужил.

Долгожданный бригадный 
подряд с вступлением в силу 
нового постановления станет 
доступен в любой больнице. 
Большее распространение 
получит практика совмеще
ния профессий, увеличения 
оплаты'за расширение зоны 
обслуживания.

—  Мне довелось нынче, —

продолжил Г. Г. Перемитин,—  
во время учебы в Москве, в 
Центральном ордена Лени
на институте усовершенство
вания врачей, посетить 15-ю 
городскую клиническую 
больницу столицы, которая 
уже два года работает в ус
ловиях экономического экс
перимента. Это действитель
но образец современного ле
чебного учреждения, причем 
не рафинированной клини
ки, занимающейся больше 
освоением новых методик и 
новой аппаратуры, нараба- 
тьгаающей капитал для дис
сертаций. Нет, это больница- 
труженица, живущая зада
чей помочь каждому уже се
годня. Так что нам есть на 
кого равняться.

В Томске скоро вступит в 
строй долгожданная вторая 
очередь областной клиничес
кой больницы, которую стро
ители возводят с энтузиаз
мом. Ну что ж, главному 
врачу областной больницы 
А. А. Соловцову, формирую
щему новый коллектив, как 
говорится, и карты в руки. 
Легче будет вершить пере
стройку в условиях эконо
мической самостоятельности 
и главным врачам медсан
части № 2 Б. Т. Серых, дет
ской больницы № 4 Ю. Н. 
Хворову, другим руководи
телям передовых лечебных 
учреждений.

Конечно, кому много дает
ся, с того и спрос больше. 
Эта истина общеизвестна, и 
труженики томского здраво
охранения ответят на заботу 
партии и государства напря
женным, творческим трудом.

Записала
О. КУРБАТСКАЯ.

Возвращаясь н напечатанному

Гостиница для учителя
Еще в апреле этого года 

на страницах «Красного зна
мени» шла речь о безответ
ственном отношении ГРСУ-11 
треста «Горремстрой» к ре
монту общежития для учи
телей области. Давно уже 
прошли все сроки —  плано
вые—  и послеплановых обе
щаний, а воз, как говорится, 
и ныне там... Хотя нет. Это 
будет не совсем точно. Кое- 
что сделано. В три оконных 
проема, например, вставле
ны новые рамы (осталась 
«мелочь» —  еще чуть больг 
ше двадцати рам), сделано 
перекрытие между этажами. 
Теперь, правда, придется 
немного строителям подпор
тить свою работу —  нужно 
будет долбить в уже затвер
девшем бетоне отверстие 
для установки отопительной 
системы. Но это опять же 
«мелочь», как говорит прораб 
М. А. Гайнутдинов. Он прав.

Это действительно мелочь 
по сравнению с тем, что еще 
предстоит сделать.

А между тем в различные 
инстанции продолжают по- 
ступать жалобы учителей, 
которые приезжают повы
шать свою квалификацию. 
Многие едут из отдаленных 
районов, и не на день-два, а 
на неделю, а то и больше. 
Администрация института 
усовершенствования учите
лей делает все возможное, 
чтобы приезжающие разме-, 
щалис'ь более-менее сносно 
в интернатах, на станции 
юных туристов. (О гостини
цах, как правило, речи нет: 
там нет мест). Ну а ка- 
кие условия для прожива
ния, хотя бы и временного, 
в интернатах, особенно во 
время школьных каникул, 
когда там проводят ремонт, 
—  говорить нет смысла.

Завершается третий год

капитального ремонта. Он 
должен был закончиться 
еще прошлым летом. Из 
средств, отпускаемых на ра
боты, используется лишь 
мизерная доля. Мы неодно
кратно обращались к руко
водству ГРСУ № И, в трест 
«Горремстрой», сами доста
вали многие материалы, но 
проку мало.

Строители— народ занятой. 
Совсем недавно администра
ции и представителям парт
бюро института пришлось 
ждать начальника ГРСУ-11 
М. М. Мочалова полчаса, 
чтобы поговорить с ним.

—  Да-да, —  сказал Ми
хаил Михайлович. —  Совер
шенно правильно: заканчи
вать нужно этот ремонт. Да
вайте встретимся завтра и 
обо всем договоримся, съез
дим в трест.

В назначенный час в на
значенном месте начальни

ка не было. «Задерживает
ся», —  решили мы. Пять 
минут нет, десять, двад
цать. Через час поняли: не 
придет начальник. Поехали 
к нему.

—  Простите, запамятовал, 
—  был ответ.

Может, не стоило бы пи
сать об этом. Ну, в самом 
деле, с кем не бывает? 
Но видится в этом символи
ка. В ГРСУ вообще забыли 
важнейший объект народно
го образования. Хотя и сто
ит он в плане.

Э. ЯКУШЕВА, 
директор областного ин
ститута усовершенство

вания эгчителей;
Г. МАРГУЛИС, 

заместитель зав.едующето 
облоно;

Г. БАЕВА, 
секретарь обкома проф

союза.

Письмо В редакцию

Обидели печника
о том, что печник —  де

фицитная профессия, наша 
газета уже писала. ВыЯо и 
выступление начальника 
профтехобразования В. С. 
Сизова, !как улучшить под
готовку специалистов этой 
категории. Тем не менее к 
теме стоит возвратиться 
вновь.

О неудовлетаорвином
тросе на ремонт печей по- 
прежнему говорят письма; 
«Вынуждена обратиться в 
редакцию, так как у нас по 
улице Оаветокой, 5-в, кв. 3, 
обрушилась старая печь, а 
отремсягирсвать некому», —  
пишут жильцы Брасловские. 
«С июля тянутся мытарства 
с ремонтом печи», —  сообща
ет А. С. Порокова с улицы

Школьной станции Басан- 
дайка.

Казалось бьь что в усло
виях такого дефищгга отно
шение к печнику будет 
крайне внимательным, ему 
обеспечат всяческую под
держку. Но вот с каким 
письмом столкнулись в на
шей редакционной почте два 
предыдущих. Оно от участ
ника войны, инвалида вто
рой группы Николая Василь
евича Колошеева.

«На пенсии я с 1973 года —  
по болезни. Зная, что в 
Томске много домов с печ
ным отоплением, а ремонти
ровать их некому, я предло
жил свои, услуги —  не на 
правах «шабашника», а по 
существующим расценкам.

Во втором ЖЭУ Ленинского 
ПЖРТ меня приняли на ра
боту, и с 12 августа я при
ступил к исполнению обя
занностей. С тех пор отре
монтировал более 20 печей. 
Люди благодарят меня за 
то, что печь не дымит и хо- 
рошо'греет. Хочется мне по
мочь своему ЖЭУ, чтобы не 
было жалоб. Только не все
гда это получается. Участок 
плохо обеспеч'ивается мате
риалами... Вынужден обра
титься еще и потому, что на 
мое старание ответили не
вниманием. Более месяца 
проработал я в ЖЭУ, а зар
плату получить не смог. На
ряды мастером участка со- 

-ставлялись регулярно, но 
где-то в горжилуправлении 
они затерялись.

Начальник ЖЭУ-2 М. Н. 
Ширко подтвердил:

—  Николай Васильевич 
Колошее®’— отличный работ
ник. Жаль, что вьшша та
кая неувязка. Мы пытались 
ускорить дело, но у нас не 
получилось.

В ЖЭУ не проявили на- 
cтoйчивocтиv в горжилуп'рав- 
лении допустили волокиту, 
в результате обидели хоро
шего человека. Кто же при 
таком отношении будет дер
жаться в коммунальной слу
жбе? Между тем только во 
iBTopoM ЖЭУ заявки на ре
монт печей ПОСТУПИЛИ’ из 
23 ДОМОВ.

Мы считаем, что перед 
Николаем Васильевичем из
винятся виновные и сдела
ют все, чтобы он СПОКОЙНО за
нимался дело/м, которое хо
рошо знает. И, конечно, ру
ководители не допустягг та
ких промахов впредь?..

СПРАШМВАМТЕ-
O T B E 4 A E I V I

—  Можно ли пить ци. 
корий при повышенном 
давлении?

Г. ЛЕВАШОВА.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

горторготделом Л. И. Та- 
ушкаяова:

—  Цикорий не облада
ет способностью влиять 
на уровень артериально
го давления. Суррогат 
кофе, приготовленный из 
цикория, можно употреб
лять и больным, страда
ющим гипертонической 
болезнью.

Кому у них 
жить хорошо

в одной западногерман
ской газете было напечата
но пространное объявление 
<^рмы, именующей себя по- 
английски «Аутплейсинг 
консалтинг». 'Из текста объ
явления видно, что скрыва
ется за ее вывеской. Если 
шеф какого-либо концерна 
задумает отделаться от 
одного из своих директоров, 
он обращается к «Аутплей- 
сииг консалтинг». «Консуль
тационная фирма» помогает 
осуществить задуманное без 
конфликтов, нервотрепки, 
неприятных разоблачений. 
Ее представители обхажи
вают кандидата на увольне
ние, восстанавливают его ду
шевное равновесие, если оно 
утрачено, помогают ему по
дыскать новое место. Если 
учесть, что увольнение ме
неджеров сопряжено с вы
платой им отступного, не
редко исчисляемого шести
значными цифрами, фир
ме, надо думать, в большин
стве случаев удается peiape- 
шить эту задачу ко всеобще
му удовлетворению.

Вообще, менеджеры на За
паде в цене. Вознагражде
ние за управленческий труд 
достетает баснословных раз
меров. Рядовому рабочему 
или инженеру нужно подчас 
вкалывать месяц, чтобы за
работать столько же, сколь
ко директор иной фирмы 
получает за один день.

В цене, разумеется, не лю
бой менеджер, а лишь та
кой, у кого есть способно
сти и навыки, гарантирую
щие акционерам высокие 
дивиденды. Неудачники ни
кому не нужны.

В прошлом году в ФРГ 
обанкротилось 19 тысяч фирм. 
Это на две тысячи больше, 
чем в 1984 году, и почти на 
одну треть больше числа 
банкротств во всей Германии

Протестуют — 
арестовать!

Голландская полиция аре
стовала 20 сторонников ми
ра, протестовавших против 
планов размещения на тер
ритории страны американ
ских крылатых ракет. Они 
были среди демонстрантов, 
которые блокировали глав- 
ньш въезд на веденную базу 
близ голландского города 
Вуисдрехта, где к 1988 году 
предполагается разместить 
48 крылатых ракет. Аресты 
были произведены после от. 
каза манифестантов подчи
ниться требованию властей 
и пропустить следовавший 
на базу транспорт. База, где 
еейчас ведутся работы по 
подготовке к размещению 
американских крылатых ра
кет, неоднократно станови
лась ареной ожесточенных 
столкновений сторонников 
мира с полицией.

НА СНИМКЕ: полицей.
ские расправляются с де
монстрантами.

Телефото Рейтер— ТАСС.

в 1931 году, последнем году 
«великой депрессии». Надо 
думать, что менеджеры обан
кротившихся фирм должны 
будут поискать другое заня
тие. На рынке специалистов 
— управляющих высокого
уровня им ничего не светит. 
Но на способных админист
раторов спрос по-прежнему 
высок.

Зато когда за ворота вы
брасывают рабочих (а в 
ФРГ сегодня свыше 3,5 млн. 
безработных), к услугам 
фирмы «Аутплейсинг кон
салтинг» не прибегают, ни
кто не заботится о душев
ном равновесии, социальном 
престиже, о средствах на 
жизнь для уволенных. Им не 
вьтлачивают отступного, что 
позволяло бы подсластить 
горечь случившегося. Как 
выражаются в ФРГ, поте
рявшие работу становятся 
«старым железом», то есть 
переходят из категории про
изводительной силы в раз
ряд отходов экономики. И 
если отходы производствен
ные теперь все чаще вновь 
вовлекаются в производст
венный цикл, то у безработ
ных надежды на это мало. 
Статистика свидетельствует, 
что периоды безработицы 
удлиняются даже у людей 
высокой квалификации и 
среднего возраста. Рабочим 
и служащим постарше полу
чить новое рабочее место 
практически невозможно.

Система социального стра
хования в ФРГ —  одна из 
наиболее развитых в капи
талистическом мире. Но и 
она не спасает лишившегося 
работы и заработка от кру
того спуска на социальное 
дно. На пособие по безрабо
тице прожить можно, но его 
выплачивают от силы год. 
Спустя некоторое время без
работный становится клиен
том муниципальной благо

творительности. А на ее ще
дроты по-человечески не 
проживешь. Да и рассчиты
вать на вспомоществование 
может не каждый. Его пре
доставляют лишь одиноким 
и беспомощным людям, пре
дварительно прошедшим че
рез чистилище унизитель
ных проверок.

Пять миллионов граждан 
ФРГ живут на грани нище
ты. В подавляющем боль
шинстве —  люди, которые 
могли бы и хотят работать.

Западногерманские пси
хологи и социологи связы
вают с бедствием безработи
цы рост числа самоубийств, 
психических заболеваний и 
других болезней, возникаю
щих в результате стресса. 
За последние двенадцать лет 
лишилось работы на более 
или менее длительный срок 
сорок миллионов граждан 
ФРГ. Даже если многим из 
них удалось затем выбрать
ся на поверхность, нетрудно 
представить себе, какой ру
бец оставляет в душе хотя 
бы кратковременное сущест
вование с клеймом «отвер
женного», «лишнего» чело
века.

Четыре года назад, когда 
консерваторы взяли управ
ление страной в свои руки, 
трудящимся ФРГ обещали 
покончить с безработицей в 
1фатчайшие сроки. Деоколь- 
ко позже последовало уточ
нение: полностью с безрабо
тицей покончить, разумеет
ся, невозможно, но вполне 
реально сократить ее на 
миллион. Состоявшийся в 
начале октября съезд ХДС 
не вспоминал и об этом обе
щании. В принятом на 
съезде «Манифесте будуще
го» реализацию права на 
труд отодвигают в заоблач
ные дали —  куда-то к концу 
девяностых годов.

Так еще раз подтверди
лась старая истина: в усло
виях «свободного рыночно
го», то бишь капиталистиче
ского, хозяйства одно из са
мых важных прав человека 
неосуществимо. Это лишь 
фикция, пустая фраза, успо
коительная таблетка для че
ловека труда.

В. ОСТРОГОРСКИИ.
(АПН).

Враги мира. 
Кто они! С О И - о р у д и е  а г р е с с и и

Состоявшаяся в Рейкьяви
ке советско - американская 
встреча на высшем уровне 
привлекла особое внимание 
мировой общественности к 
проблеме «стратегической 
оборонной инициативы» 
(СОИ), которую американ
ские журналисты не без ос
нований именуют програм
мой «звездных войн» Рей
гана. Ведь именно СОИ ста
ла главным камнем претк
новения на переговорах ру
ководителей двух великих 
держав, в результате чего 
был упущен исторический 
шанс добиться соглашений 
в области ограничения и 
контроля над ядерными во
оружениями.

Сейчас в высказьгааниях 
официальных представите
лей США и проправительст
венной прессы просматрива
ются попытки объяснить от
сутствие договоренностей в 
Рейкьявике «неуступчиво
стью» советской стороны из- 
за проекта СОИ, имеющей, 

4 мол, чисто «оборонительный 
-характер». При 91‘ом ва
шингтонские пропагандисты 
игнорируют пойиТйЧейкйе и

военные последствия прак
тической разработки планов 
«звездных войн».

Между тем, как подчер
кивает Советский Союз, 
главная опасность СОИ —  в 
переносе гонки вооружений 
в новую сферу, в стремлении 
США вырваться с наступа
тельным оружием в космос 
и таким способом добиться 
военного превосходства. Про
тивники СОИ в Соединенных 
Штатах —  а их немало в по
литических и научных кру
гах —указывают, что «ядер- 
ный щит» может быть ис
пользован для безнаказанно
го нанесения первого удара. 
Бьшщий президент Р. Ник
сон привел в этой связи об
разное сравнение; если два 
гладиатора сражаются на 
мечах, но один из них име
ет щит, то щит не просто 
оборонительное оружие, а 
подкрепление наступатель
ной мощи того бойца, кото
рый им обладает.

«Критики (СОИ —  прим, 
ред.) говорят, что разверты
вание фантастически слож
ной системы, способной оста
новить любую ядерную бое

головку, нацеленную наСША 
в тотальной ядерной войне, 
абсолютно неосуществимо. 
Но многие из них признают, 
что немало таких компонен
тов этой системы, находя
щихся сейчас на стадии ис
следований или предвари
тельных разработок, кото
рые будут пригодными в ме
нее катастрофических конф
ликтах». Так суммировал 
жаркие споры вокруг этой 
проблемы американский 
журнал «Форчун».

Сам перечень этих компо
нентов, будто взятых из фан
тастических романов, свиде
тельствует о том, что Сое
диненные Штаты активно 
занимаются разработкой ка
чественно новых видов во
оружений, способных унич
тожать цели как в космосе, 
так и на Земле. Лазеры с 
ядерной накачкой, электро
магнитные пущки, скорост
ные «умные» ракеты с ин
фракрасными устройствами 
самонаведения, механизиро
ванные космические армии, 
сложнейшие системы элек
тронного управления... на 
их разработки выделяются

все большие средства. Мини
стерство обороны запросило 
на эти цели у конгресса на 
1986 год 2,8 миллиарда дол
ларов, на 1987-й— 4,8, а на 
1988-й —  5,5 миллиарда.

Недавно Пентагон опубли
ковал доклад о ходе реали
зации программы «звездных 
войн», об успехах в области 
разработки различных видов 
оружия и систем наблюде
ния, которые должны стать 
основной частью ударного 
комплекса системы ПРО с 
элементами космического ба
зирования. В нем отмечает
ся, что «в области использо
вания направленной энергии 
работы с лазерами на сво
бодных электронах продви
нулись до такой степени, ко
гда потенциальное создание 
крупной и эффективной ла
зерной системы наземного 
базирования представляется 
вполне реальным».

Авторы доклада указьгаа- 
ют, что, как свидетельству
ют исследования в области 
создания «электромагнитной 
пушки», США могут «соз
дать подобные устройства 
^л^шой мощности скорее,

нежели ожидалось». В доку
менте министерства оборо
ны говорилось также о раз- 
‘работке кюнцегщии ракеты 
на химическом топливе, ус
пехах в области работ с ки
нетическим оружием и т. д.

Особенно широко в воен
ных кругах США обсужда- 
ювея разновидности лазер
ного оружия. По сообщени
ям печати, сейчас в лабора
ториях компании «Дженерал 
электрик» разрабатывается 
новый тип атомного реакто
ра небольшого размера, что
бы его можно было взять на 
борт космического корабля 
м>ногоразового использова
ния и вывести в космос. Ре
актор под кодовым наздани- 
ем «С-100» имеет жизненно 
важное значение для про
граммы «звездных войн». 
Как писала газета «Сан- 
Франциско икзэминер», 
«это —  предвестник гораздо 
более крупных систем, рабо
тающих на атомной энергии, 
которые будут использовать
ся для питания лазеров». По 
мнению авторитетных уче
ных США, упорный отказ 
едминистрации поддержать

советский мораторий на ядер- 
ные испытания объясняет
ся тем, что они необходимы 
Пентагону для разработки 
рентгеновского лазера с 
ядерной накачкой —  главно
го компонента системы 
«звездных войн». С этой це
лью на полигоне в Неваде 
запланировано провести ,100 
ядерных взрьгаов.

Программа «звездных 
войн» стала классической 
иллюстрацией роли и могу
щества военно - промышлен
ного комплекса, определяю
щего политические, военные 
и экономические приоритеты 
Соединенных Штатов. Не 
случайно в списке подряд
чиков министерства оборо
ны, выполняющих заказы 
ло этой программе, числят
ся такие ведущие фабрикан
ты вооружений, как компа
ния «Локхид», «Хьюз эйр- 
крафт», «Боинг», «Макдон- 
нелл— Дуглас», «Рокуэлл Ин
тернэшнл». Ставки в этой 
«игре» чрезвычайно высоки: 
по предварительным подсче
там, СОИ обойдется амери
канскому налогоплательщи
ку в астрономическую сум

му, превышаюЕцую два 
триллиона долларов. И это 
в условиях, когда американ
ская экономика сталкивает
ся с серьезными трудностя
ми, дефицитом бюджета, ги
гантским государственным 
долгом, сохраняющейся без
работицей. Сейчас в США 
все чаще высказывается 
мнение, что измотанными в 
.экономическом отношении в 
результате этого нового' ги
гантского витка гонки во
оружений окажутся США, а 
не Советский Союз, как на
деются некоторые горе-про
роки на Западе.

Главный аргумент адвока
тов СОИ, как известно, сво
дится к тому, что эта систе
ма будет иметь сугубо «обо
ронительный» характер. Од
нако вот что заявил по это- 
.му поводу американский 
конгрессмен Эдвард Марки: 
«Совершенно очевидно, что 
сторона, первой развернув
шая космические вооруже
ния, получит возмояскость 
для безнаказанного нанесе
ния первого ядерного удара. 
СОИ предназначена для за
щиты не населения (ЬША, а 
американских баллистичес
ких ракет...». А вот мнение 
специалистов из бельгийской 
группы исследований и ин
формации о мире: «Если бу
дут созданы некоторые виды 
оружия с направленной

энергией, они могут стать 
наступательным оружием, 
способным из космоса быст
ро уничтожать гражданские 
цели, в том числе города».

Многие специалисты в ту
пой приверженности США к 
Сои усматривают тревож
ное свидетельство того, что 
в Вашингтоне не отказались 
от самоубийственной доктри
ны, согласно которой веде
ние ядерной войны возмож
но. Сильное беспокойство в 
этой связи программа «зве
здных войн» вызывает у 
западноевропейцев, которые 
опасаются, что ее осущест
вление может подорвать До
говор по ПРО, в результате 
чего они превратятся в за
ложников имперкзких амби
ций Соединенных Штатов.

Советское руководство не
однократно обращало вни
мание американской адми
нистрации на то, что про
грамма «звездных войн» не 
укрепит, а, напротив, осла
бит безопасность Соединен
ных Штатов. В ньшешних 
условиях защиту следует 
искать на другом пути —  на 
пути полной ликвидации 
ядерного оружия, создания 
всеобъемлющей системы 
международной безопаснос
ти.

В. ЧУКСЕЕВ.
(ТАСС).
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На музыкальный вечер в 
Вольшом зале Московской 
консерватории —  самом пре
стижном зале Союза —  со
брались представители му
зыкальной общественности 
столицы. Все было как все
гда. Заполнялись кресла, по
явились люди на ярусах. И 
вот, наконец, под аплоди
сменты зг1ла вышел и стал 
рассаживаться наш оркестр, 
и появился встреченный 
аплодисментами художест
венный руководитель и 
главный дирижер Илмар 
Лапиньш.

...Вольшой зал консервато
рии. Автору этих строк по
неволе приходится вклю
чить в рассказ себя. Репети
ция уже началась, иЗ'^а за
крытых дверей слышались 
звуки музыки, когда лифт 
служебного входа поднял 
его на третий этаж зала. 
«Дирижер просил запереть 
все двери Вольшого зала, 
чтобы не мешали' репети
ции, —  сказал работник 
консерватории. —  Наверное, 
лучше будет пройти сюда». 
Но, когда тихо открылись 
широкие двери, оказалось, 
что они ведут на сцену 
прославленного зала.

—  Святой порог! —  сказал 
заслуженный артист РСФСР 
А. Дружинин, когда в репе
тиции наступил перерыв.

Действительно, через эту 
маленькую ступеньку пере

ступали Нежданова и Шаля
пин, Козловский и Собинов, 
Ойстрах и Гилельс. Какие 
имена! Не говоря уже о 
прославленных зарубежных 
исполнителях. А прослав
ленные смотрели на оркестр 
со стен зала. Великий Чай
ковский, Россини и Вагнер, 
они, казгклось, слушали ре
петицию. А репетиция шла 
своим чередом. «Давайте 
снова повторим номер 21, —  
не повышая голоса говорил 
Илмар Артурович, обраща
ясь к оркестру. —  Струн
ные, я очень вас пр<(>шу, иг
райте то, что написано, там 
было «ми». Еще и еще раз 
повторяли оркестранты сло
жнейшие эпизоды Пятнад
цатой симфонии Шостакови
ча. Это бессмертное произ
ведение не угнетало оркест
рантов, все стремились с 
наибольшей полнотой пере
дать ту трагедию человече
ской жизни, ту драму, кото
рая заключена в партитуре.

Окрылял музыкантов не 
только успех, который пред
шествовал их московским 
гастролям. «Ерунда, —  ска
зал заслуженный артист 
РСФСР А. Дружинин, —  что 
Вологда и Череповец —  «не 
музыкальные» города. Мы 
убедились, что это совер
шенно не так. И в Вологде, 
и в Череповце мы встретили 
искренних любителей музы
ки, полностью умеющих от

даться любимому искусству. 
И, конечно, нас очень вдох
новил концерт, который со
стоялся накануне в Акаде
мии общественных наук ЦК 
КПСС. Нас тепло приветст
вовал заместитель секретаря 
парткома В. Э. Бойков, в 
зале были и убеленные се
динами профессора, и аспи
ранты, и слушатели акаде
мии. Пятая симфония Чай
ковского, фортепьянные 
произведения прославлен
ного русского композитора в 
исполнении лауреата меж
дународных конкурсов Дми
трия Сахарова вызвали на- 
стоящий восторг. Эта встре
ча, конечно, прибавила эн
тузиазма оркестру.

Но вернемся в Вольшой 
зал. Покорная палочке Ил- 
мара Лапиньша стихия ор
кестра то взрывг1лась мощ
ными органными звуками, 
то утихала до почти шеле
стящей тишины. Это удиви
тельное ощущение слитно
сти дирижера, оркестра и 
чутко внимающего ему зала, 
наверное, и предопределило 
успех этого музыкального 
.вечера. Гениальная симфо
ния Д. Д. Шостаковича была 
исполнена с огромным подъ
емом и произвела на слуша
телей самое глубокое., впе
чатление.

—  Впервые слушаю том
ский оркестр, —  сказал в 
антракте московский компо

зитор А. А. Баев. —  Не ожи
дал, что далеко в Сибири 
настолько квалифицирован
но будет исполнено такое 
широкое полотно, которым 
является во многом загадоч
ная даже для нас, музы
кантов, Пятнадцатая симфо
ния Шостаковича.

—  Удивителен рост орке
стра, —  сказгкл главный ре
дактор журнала «Советская 
музыка» Ю. С. Корев. —  Я 
не раз слушгш оркестр в 
Томске и удивился, наско
лько серьезнее, цельнее. 
стало его искусство.

Высоко оценили выступ
ление оркестра народный 
артист РСФСР композитор 
А. Флярковский и главный 
дирижер Пекинского симфо
нического оркестра Цхой 
Хинян. Успеху нашего 
оркестра во многом спо
собствовала выступившая 
во втором отделении солист
ка Большого театра СССР, 
лауреат всесоюзных и меж
дународных конкурсов в 
Москве и Барселоне Люд
мила Нам, которая спела 
арию Эболи из оперы 
Дж. Верди «Дон Карлос» и 
рондо Золушки из одно
именной оперы Дж. Росси
ни. Это было не просто вы
ступление талантливой во
калистки, это было слияние 
оркестра и человеческого 
голоса, которое достигало 
того художественного эф-

Театр Фотоконкурс-86

Уроки прошлого 
ради будущего

о  спектакле областного театра драмы «Птицы нашей молодости»
Еще не открылся занавес, спектакля— сцены Руцы с

но слышны стали —  снача- Артиной и Паулиной. Давно 
ла глухо, потом сильнее, на- прошла война, выросли у 
пряженнее —  толчки сердца. Артины дети, завели свои 
Чьего? Умирающего предсе- се'Мьи, а все равно идет она 
дателя колхоза ПавелаРусу? к соседке, просит погадать 
Тетушки Руцы, что спасла на мужа. И неудобно уже 
его с братом от голодной просить об этом, оттягивает 
смерти в первом послевоен- она до последнего свою 
ном году? А может быть, просьбу, а удержаться не 
Артины, что оттягивает может. Как будто нехотя, не 
свадьбу последней, четвертой, веря сами ни в какое гада- 
дочери, все ждет, что вер- ние, ведут диалог женщины, 
нется пропавший - без вести но постепенно загораются 
муж? Или это уже у меня глаза, живее становятся дви- 
учащается пульс по мере то- жения, они спорят... ког- 
го, как появляются на сцене да он явится, о чем спросит, 
старая Руца —  народная ар- И смешно, и грустно, и ра- 
тистка РСФСР Т. П. Лебеде- достно. Радостно от того, что 
ва, ее соседки— Артина и Па- рядом с собой мы открыли 
улина —  народная артистка такие запасы верности, на- 
РСФСР Л. И. Долматова и дежности, которые поэволя- 
артистка А. Буханченко. ют нам жить увереннее.

_ Л. И. Долматова замеча-
Да, самое волнующее в тельно проводит эту сцену, 

спектакле «Птицы нашей  ̂ «загадкой», с «подводным 
молодости» (ре:гассер - по- течением». Всегда женствен- 
становщик И. Пеккер) изящная, она предста-
женские судабы, женские дд здесь вдруг бееформен- 
характеры. Отчасти это по- „ой глыбой (художн^ по 
нятно. во все времена имен- ,костюмам Л. Григолова), как 
но в женских фразах обще- будто спрятала от всех за 
ственное небмгополучие толстенным ватником, фар- 
пршгмялось с особой остро- туком, шалью, сапогами 
той. Наверное, в 60-е годы, свою боль. Чуть-чуть отой- 
когда Ион Друцэ написал дот она перед соседкой, да-
пьесу «Птицы нашей моло
дости», драма1тиам челове
ческой жизни в трудные, пе-

же смех ее серебристый ус
лышим, но так до конца и 
не откроется, не позволит

реломные для, Молдавии себя жалеть —  сама свою 
довоенные и послевоенные-- ношу с достоинством поне- 
годы выступал на первый сет 
план.

„  Со своей бедой, да такой.
Мы видим, как на огром- которую сразу не выска- 

нои сцене, в центре ее раз- жешь, придет к Руце Пау- 
реженного пространства жи- дина, долго будет кружить, 
в ^  люди (художник С. Зог- „рдча то, что рвется нару- 
рябян). Как сложно завязы
ваются в их отношениях 
давние обиды и сегодняш
няя скрытая боль, основы 
жизни, идущие от дедов, от
цов, и те, что возникают и

жу. Артистка А. Буханчен
ко всегда наделяет своих 
героинь особенным вкусом 
к жизни, к ее полноте. Для 
роли Паулины это оказалось 
как нельзя более кстати, 

укрепляются на наших гла- Главное в образе —  невоз-
можность воплотить этот Ta

il прежде всего хочется ^внт, этот дар жизни, 
сказать о Т. П. Лебедевой, о ‘за сложной вязью чувств, 
ее тетушке Руце, которая со- состояний, настроений воз- 
здает основное драматичес- никает у Друцэ поэтический 
кое напряжение в спектакле, образ Родины, жизни вооб- 
Сколько событий между ёе ще, поднимается проблема 
отказом навестить умираю- долга Человека, звучит тре- 
щего племянника и послед- вога за будущее. В содержа
нии приходом к нему! ние спектакля входит и тот 
Сколько людей попросят у опыт, который накопился 
нее совета, поддержки! за последние годы; особая 
Скол̂ »ко за ее__ внешне же- острота экологических и со- 
сткой манерой держаться циальных проблем. За спи- 
откроется настоящей чело- ной старой молдаванки мы 
веческой щедрости, мудро- ощутили распутинских ста- 
сш! Впрочем, то, что Тама- рух с Матеры. В ее нежела- 
ра Павловна Лебедева, на- нии покинуть отцовскую ха- 
родная артистка РСФСР, вот ту, в приверженности кизя- 
уже почти 40 лет работаю- кам —  не причуды возраста, 
щая на сцене, может дер- а глубинная забота о род- 
жать и вести спектакль, мы ном крае. В ее стремлении 
знали всегда. Но какой пси- вернуть аистов, которые по- 
хологически сложный ха- кинули село, когда оно рез- 
рактер создает она в новой ко изменило свой облик, —  
роли, сколько тончайших желание вернуть людям ра- 
нюансов в поведении, пе- дость переживания чувства 
реходов настроений! И чуть Родины, связи всего живого 
подавшись к сцене, следят на земле, 
зрители за игрой... Нет, не Драматург не спешит за- 
игрой̂  актрисы, а за жизнью клеймить позором тех, кто 
старой Руцы. _̂ Нет своей се- думает и живет иначе, чем 
мьи, нет детей —  горько. Но Руца. К ее племянникам он 
ее жизнь полна заботами и даже хочет вызвать сочув- 
радостями тех, кто живет с ствие: мучительно умирает 
ней в одном селе. Нет для взваливший на себя заботы 
нее чужих забот, чужой бо- о колхозе Павел (заслужен- 
ли, все она принимает близ- ный артист РСФСР В. Ва- 
ко к сердцу. ренцов), мечется, не может

Среди лучших моментов облегчить его страданий

брат Павела —  колхозный 
бригадир Андрон (заслужен
ный артист РСФСР Д. Кир- 
жеманов). К сожалению, 
стремление драматурга дать 
их как фигуры сложные, не
однозначные не получило 
должного развития в спек
такле. Они существуют здесь 
скорее внешним образом. 
Каждый эпизод, каждая те
ма в разговоре играется 
Д. Киржемановым, напри
мер, отдельно, вне перспек
тивы роли. В результате—  
чрезвычайно важная в идей
ном содержании пьесы ли
ния активного социального 
действия оказалась ослабле
на.

Но зритель поймет ее ме
сто в спектакле. Этому по
могут и развитие событий, и 
общее решение спектакля 
режиссером и художником. 
На двух разных, параллель
но разрезавших сцену гори
зонталях существуют Па
вел и Руца. Она —  внизу, 
как почва, как основа, здесь 
дом ее предков, ёе очаг, об
летевшее дерево с опустев
шими гнездами, сюда к ней 
идут и идут люди. Вверху 
больничная койка с Павелом. 
Лишь изредка подходит к 
нему кто-то из больничного 
персонала да являются вы
званные его воспаленным 
сознанием когда-то близкие 
люди. Он смотрит на себя их 
глазами, их судом, судит се
бя. Подводим итоги его жиз
ни и мы. За делами не ус
лышал своего собственного 
сердца, пропустил самую 
большую в жизни любовь. 
Не сумел достойно вькту- 
пить, когда судили фронто
вого товарища. Ритм его жи
зни определялся очередной 
кампанией, рапортом, пре
мией.

И вот, когда зазвучали в 
его сознании последние, мо
жет быть, самые строгие во
просы тетушки Руцы, поя
вилась и она сама. Подня
лась к нему, . чтобы по
мириться. За всем этим чи
тается приглашение к раз
мышлению: пора спокойно 
и нелицеприятно всмотреть
ся в прошлое, извлечь уро
ки, чтобы избежать переги
бов и забл?̂ ждений в буду
щем, взять с собой в буду
щее все, что бьшо в этом 
прошлом ценного. Драматург 
и вслед за ним театр на язы
ке искусства говорят о не
обходимости совершенство
вания принципов преобразо
вания жизни с учетом тех 
духовно - нравственньпс цен
ностей, которые вырабаты
вались в народе веками.

Спектакль кончается сце
ной радости. Паулина при
шла сказать Руце о том, что 
помогли ее травки, будет у 
них с Андроном ребенок —  
завязалась новая жизнь, со
единив до сих пор отдельно 
существовавшие начала. Для 
спектакля это знак заверше
ния, для сидящих в зале —  
побуждение к действию, к 
новым усилиям по совер
шенствованию с^я и мира 
вокруг.

В. ГОЛОВЧИНЕР, 
доцент ТГПИ.

КОГДА НЕ ХВАТАЕТ СИЛ ЛОШАДИНЫХ.
Фото Е. Лисицына.

т̂ шмзш
Вара Александровна Гу

сева (г. Томск, ул. Октябрь
ская, 55, кв. 2) просит по
мочь через газету в розыс
ке родственнкков, друзей и 
знакомых Акатолия Викто
ровича Московского, 1912 
года рождения, погибшего в 
июне 1942 года в Юхнов, 
ском районе Калужской об
ласти, на оккупированной 
врагом территории. Отряд, 
в котором А. В. Московский 
был фельдшером, попал во 
вражеское окружение, при
нял неравный бей и герои
чески погиб. Об этом сооб

щается в письме красных 
следопытов из гореда Ба
лашихи Московской обла
сти, которое пришло по ад
ресу, где живет В. А. Гусе, 
ва. Дело в том, что в учет
ной карточке А. В. Москов
ского записан именно этот 
адрес его родственников: 
Томск, ул. Октябрьская, 55, 
кв. 2. Но они давно здесь 
не проживают. В доме нет 
старожилов, никто Москов
ских не помнит.

Публикуя письме В. А. 
Гусевой, редакция надеется, 
что читатели «Красного 
знамени» помогут устано
вить, где сейчас живут род
ственники А. В. Московско
го. Красные следопыты со
общат им подробные дан. 
ные об отряде и о месте 
захоронения погибших вои
нов.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 28 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

Всфеча школьников СССР, 
ПНР, ЧССР с ветераном Вели
кой Отечественной войны И. П. 
Яковлевым. 9.20 — «В мире 
животных». 10.20 — «Не
ставьте Лешему капкан...». Ху
дожественный фильм. 11.35 — 
Новости.

С 11.40 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

Документальные телефильмы. 
15.50 — Выступление детского 
художественного коллектива 
«Эйлен-бейлен». 16.25 — Выла 
на земле деревня Красуха». 
Документальный фильм. 16.45
— Концерт. 17.15 — «Веселые 
старты». 18.00 — «Наука и 
жизнь». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Наш сад». — 
19.30 —- «Трезвость — норма 
жизни». Выездная редакция 
тележурнала передает... 19.40
— Концерт. 19.50 — «Знакомь
тесь: молодые кинематографи
сты». Творческое объединение 
«Дебют» киностудии «Грузия- 
фильм». 21.00 — «Время».
21.35 — Политический театр. 
Г. Зубков «Гибель поэта». 
Премьера фильма.спектакля о 
Федерико Гарсиа Лорке. 22.55
— «Это вы можете». 23.40 — 
«Сеголня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Наша Александра 
Владимировна», Телефильм. 
8.35. 9.35 — Ознакомление с 
окружающим миром. 1-й класс. 
Школа и мои товарищи. 8.55
— «Теоретики». Научно-по
пулярный фильм. 9.05. 13.05—

Французский язык. 2-й год 
обучения. 9.55 — Г. Бакланов. 
По страницам произведений. 
10.40. 11.40 — История. 6-й 
класс. 11.10 — «Шахматная 
школа». 12.10 — Страницы ис
тории. Единство ради победы, 
ради мира. О Крымской (Ял
тинской) конференции глав 
государств СССР, США, Вели
кобритании. 13.35 — Театр
И. С. Тур1‘енева. 14.55 — Но
вости.

С 15.00 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
Ш.15 — «и  вечно будет

май». Документальный фильм. 
18.35 — «Просит помощи ре- 

19.00 — «День области». 
19.15 — «Сегодня на важней
ших стройках». ТЭЦ-3 — удар
ный объект «Химстроя». 19.45
— Мультфильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Собеседник». «А  
автобусы ПРОХОДЯТ мимо...» 
20.50 — «Суворовцы». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Безымянный замок». 4.я се
рия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«...До шестнадцати и старше».
19.00 — «Содружество». 19.30
— Ритмическая гимнастика.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Выступление 
артистов Камерного еврейско
го музыкального театра.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О БЪ ЯВЛЕН И Е

фекта, какой, может быть, 
не всегда достигается в 
оперном зале.

После концерта я поинте
ресовался у заместителя ми
нистра высшего и среднего 
специального образования 
СССР Ф. П. Перегудова о 
его впечатлениях —  это бы
ли впечатления всех «мос
ковских» томичей, которые 
собрались на этом концер
те.

—  Рад за свой родной го
род, —  ответил Феликс Пет
рович. —  Мне кажется, что 
оркестр показал тот высо
кий уровень музыкальной 
культуры, и не только му
зыкальной, но и общей, ко
торый сегодня характерен 
для томичей.

—  Мы сдали серьезный 
экзамен, —  сказал после 
концерта художественный 
руководитель и главный 
дирижер оркестра И. Ла
пиньш. —  Надо ли говорить, 
что мы счастливы и что ор
кестр находится на подъ
еме. Но впереди долгая ра
бота. Мы едем теперь во 
Владимир, Ярославль и дру
гие города «Золотого коль
ца» России. Там тоже иску
шенный и понимающий 
музьжу слушатель. Поста
раемся не уронить репута
ции нашего города.

В. БЕРЕЖКОВ.
г. Москва (по телефону).

Т е а т р
ДРАМЫ

28 октября. «Доходно* ме
сто» — 19.

29 октября. «Район посадни 
неизвестен» — 19.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

28 октября. «Мода-87. Цир. 
ново* ревю» — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 октября. «Песни моря»—9

11. 16-10, 18-10, 20, 21-40. Ки
ноклуб «Мы верная смена 
твоя, комсомол». Фильм «Они 
были первыми» — 13-20.

имени М. ГОРЬКОГО
28 октября. «Письма март, 

вого человека» — 8-40. Ю-20
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40’
20- «0, 22. «В стреляющей глу
ши» _  ,8.40. 10-20, 12, 13-40
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Илья Глазунов»

10-11. 12. 20. «Капкан для
18 10, 21* ~  •

«ОКТЯБРЬ»
28 октября. «В стреляющей 

глуши» -  8-40. 12-20. 14-Ю
17-50. 19-40, 21-30. «Письма
мертвого человена» — g ю-50 

1 0 -2 0 , 1 8 -1 0 , 2 о;
21- 50, «Мария, Мирабела» —
1О»30.

«ПИОНЕР»
28 октября. «Случай в Чер- 

нои пещере» — 9. Ю-40, 12-20, 
14, 15-40, «Вертикаль» — 17-20 
«Земля Санникова» — ig, 21.'

имени И. ЧЕРНЫХ
28 октября. «Капкан для 

шакалов» — д, 10-40. 12-20. 16, 
17-40, 21-30. «Вот мол дерев
ня» — ,д, 10-40, 12-20. 14, 16, 
17-40, ig-20. 21. Кинодискоте
ка «Творческая мастерская 
Аллы Пугачевой». Фильм «При
шла и говорю» — 10-20.

«СИБИРЯК»
28 октября. Мультсборнии — 

9-20. «Соучастие в убийстве»
— 11, 12-40, 14-20, 16. 17-40,
19-20, 21.

«АВАНГАРД»
28 октября. «Свора» — 17

19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
И ТЕХНИКИ ГПЗ-5

28 октября. «Сентименталь. 
нов путешествие на картош
ку» — 18.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
28 октября. «Свидание на 

Млечном пути* — 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
28 октября. «Поездка на 

старом автомобиле» — 19-20,

Городская дезинфекцион
ная станция с 1 ноября на
чинает заключение догово
ров с предприятиями и ор
ганизациями яа проведение 
работ по дератизации и де
зинсекции на 1987 год.

Справки по телефону
2- 46-59.

Томская филармония (ул. 
Гагарина, 2) принимает за
явки до 1 ноября иа прове
дение концертов в красных 
уголках, клубах и домах 
культуры, на вечерах, по
священных 69-й годовщине 
Великого Октября, с опла
той по безналичному рас
чету.

Справки по тел. 3-32-81,
3- 27-24.

Городское бюро по трудо
устройству населения и 
предприятие Томских теп
ловых сетей ПРИГЛАША
ЮТ НА РАБОТУ: газосвар
щиков, машиннстов-кочега- 
ров паровых котлов, слеса
рей - сантехников, авто
крановщика, трактористов- 
экскаваторщиков, электро
монтеров, слесарей КИП, во
дителей автомашин, слеса- 
рей-ремоятников, мастера 
котельных, мастера тепло
вых сетей.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17,— в бюро по тру- 
доустрюйству населения, и 
его филиалы —  ул. Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18. 

Справки по тел. 2-45-01.

Вюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
но - курсовым комбинатом 
треста «Томлесстрой» ПРО
ВОДЯТ НАБОР на курсы: 
каменщиков - монтажников, 
штукатуров - маляров, сле
сарей - сантехников, коче
гаров, стропальщиков, плот
ников - бетонщиков, гаэо- 
электросварщиков. Жестян
щиков.

Срок обучения —  1— 3 ме
сяца. Стипендия —  70 руб
лей в месяц.

Начало занятий —  1-го и 
15-го числа каждого меся
ца.-

Одиноким предоставляет
ся общежитие, квартиры—  
в порядке очередности.

За направлениями обра
щаться по адресу; г. Томск, 
пр. Кирова, 17, —  в бюро по 
трудоустройству населения, 
или в его филиалы: ул. Пу
шкина, 71; ул. Бердская, 18.

Справки по телефону 
2-49-81.

28, 29 октября Концертный зал филармонии
В Е Ч Е Р

ВОКАЛЬНОЙ И ОРГАННОЙ МУЗЬЖИ
В программе: средневековая армянская музыка V—XII 

веков, произведения И. - С. Баха, арии из опер, песни, ро
мансы русских, советских и зарубежных композиторов.

Исполнители —  солистка Государственного академичес- 
кого Большого театра СССР заслуженная артистка 

ФОМИНА, заслуженный артист Армянской 
ССР Ваатв СТАМВОЛЦЯН.

Начало —  в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

31 октября Концертный зал филармонии
В Е Ч Е Р

ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ
В программе; Бетховен— Соната № 8 до минор, соч. 13, 

«Патетическая», Соната № 14 до диез минор, соч. 27. 
«Лунная».

Ш(шен —  Ноктюрн № 4 фа мажор, соч. 15, семь мазу
рок, Полонез.

СещХдОр¥нСКИИ.'^®®””“ ^
Начало —  в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Городское агентство «Союзпечать» сообщает, что под

писка на газеты н журналы на 1987 год заканчивается 
31 октября.

Подписку можно оформить в отделениях связи по 
месту жительства, у общественных распространителей' 
печати на предприятиях.

( Слу'жка
ТЯУЛОУСТРОЙ СТВА)

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ ОРДЕНОВ ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

ЗНАМЕНИ И «ЗНАК ПОЧЕТА» ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИН
СТРУМЕНТОВ: учеников и квалифицированных рабочих 
по специальностям; фрезерсшщик, токарь, заточник, 
шлифовщик, полировщик, слесарь-ремонтник, огне- 
упорщик, прокатчик, вальцовщик;

в отдел капитального строительства завода срочно тре
буются крановщики башенных кранов. Жилье кранов
щикам предоставляется по дог01воренности.

Справки по телефону 99-52-37.

ПРЕДПРИЯТИЮ «ТОМСКГОРСВЕТ» требуются на по
стоянную работу; заместитель начальника по строитель
ству, мастер эксплуатационного участка, начальник ла
боратории, инжевер-телемеханик, бухгалтер, дежурный 
Диспетчер, электромонтеры, слесарь-сантехник.

На предприятии есть столовая, магазин, ведется стро
ительство жишья, .проезд иа .работу и с работы —  слу
жебным транспортам.

За cnpaisiKaiMM обращаться по адресу: г. Томск, ул. Шев
ченко, 60. Телефоны, 4-61-71, 4-55-91,

В ОБЛАСТНУЮ КЛИНИЧЕСКУЮ БОЛЬНИЦУ: инже
нера хозчасти, агента по снабжению, кладовщика, лифте
ров, слесарей - электриков, слесарей - сантехников, сто
рожей, медрегистраторов, медсестер, санитарок.

Справки по телефону 5-01-37.

НА ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩИЙ КОМБИНАТ № 2 
срочно: мастеров и старших мастеров лесопильяо - тарно
го производства, инженера по труду и заработной плате, 
станочниц гвоздезабивочвых станков, ра^чих лесопиль
но- тарного производства, кузнеца, слесарей-савтехников.

На комбинате есть благоустроенное общежитие, стол 
заказов, столовая. Доставка рабочих на работу и с рабо
ты производится транспортом предприятия.

Справки по телефону 3-88-25 или 3-87-11.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно: старшего инженера КИПиА, ин
женера - телемеханика, главного энергетика, главного 
механика, старшего инженера ВКО, инженера по техни
ке безопасности, стрелков ВОХР, электриков КИПиА, эк
скаваторщиков, инжеиерз - механика, грузчиков, слеса
рей по ремонту автомашин; на вновь вводимую станцию 
аэрации— машинистов насосных установок, дежурных 
электриков, слесарей - ремонтников, сменных мастеров: 
на насосно -  фильтровальную станцию —  сменных масте
ров, машинистов насосных установок, слесарей, штукату
ра - маляра; на подземный водозабор —  слесарей, элект
риков; в базовую химлабораторию— лаборантов; на же
лезнодорожный тупик —  сменных мастеров, стропалыци» 
ков, грузчиков, крановщика.

В объединении есть столовая, стол заказов, вьшлачи- 
ваются месячная премия (рабочим— 20 процентов, ИТР— 
40 процентов), премия по итогам годовой работы. Приня
тые на работу будут обеспечены жильем в течение 5 лет.

Справки по тел. 1-39-37.

В РСУ ПЖРУ рабочих следующих специальностей: 
плотников, газоэлектросварщиксю, слесарей-сантехников, 
разнорабочих, мастеров, жестянщиков, печников, водите
лей, счетовода-кассира.

Тел. 2-39-02 или 2-37-65.
За направлением обращаться по адресу: г. Томск, ул. 

Кирова, 17, в бюро по трудоустройству, и его филиалы; 
ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71.

Томский драматический 
театр СНИМЕТ благоустро
енную квартиру или комна
ту для работника театра.

Справки по тел. 2-28-46, 
2-21-80.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ, 
РАДИОСЛУШАТЕЛЕЙ И 
ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ!

Государственная инспек
ция электросвязи принима
ет заявки на устранение по
мех приему телевидения и 
УКВ-ЧМ-вещавия, а также 
средствам радиосвязи.

Заявки принимаются: в
дневное время по тел. 
5-33-77; в вечернее время, в 
выходные и праздничные 
дни по тел. 3-16-00; пись
менно по адресу: 634050,
Томск, ул. Крылова, 21, 
ПТУС, ГИЭ.

Государственная 
инспекция электросвязи.

Коллектив ПО «Сибэлект- 
ромотор» выражает глубо
кое соболезнование гене
ральному директору • объ
единения В. П. Субботину 
по поводу смерти матери

СУББОТИНОЙ 
Глафиры Антоновны.

Товарищи по работе глу- 
боко скорбят по поводу 
кончины после тяжелой 
продолжительной болезни 
ведущего инженера 

СМИРНОВОЙ
Маргариты Константиноаны,
последовавшей 25 октября, 
и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Коллектив Сибирского 
физико - технического ин
ститута выражает глубокое 
соболезнование сотруднику 
института Ф. В. Смирнову 
в связи с кончиной жены 

СМИРНОВОЙ
Маргариты Константиновны.
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